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EDITORIAL

La lista 1 del Partido Colorado, bajo
la conducción de Abel Duarte y Plinio
Chávez, que apoyan la candidatura
presidencial de Luis Hierro López, el
jueves 11 de diciembre hizo su
presentación oficial con la presencia
del candidato al Senado por el Foro
Batllista, el intendente de Rivera,
Tabaré Viera.
En el club Societá Recretariva
Osolana, el dirigente Plinio Chávez
hizo referencia a que apoyar a Hierro

era trabajar por la credibilidad y la
certeza del batllismo.
Tabaré Viera, por su parte, enfatizó a
que en octubre de 2009 los colorados
deben votar a los colorados, para
darle al partido la representación
parlamentaria que se merece, y para
ubicarlo en el plano de importancia
que ya se le asigna a nivel político al
ser su votación clave para desnivelar
la balanza en perjuicio del Frente
Amplio.

La lista 1 de Abel Duarte y Plinio Chávez adhirió a Luis Hierro y Tabaré Viera
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Los más y los mejores
Nuestro de hoy es el de un reciente
análisis del comentarista argentino
Mariano Grondona, lejanamente
inspirado en la afirmación de
Cicerón de que «si un pueblo libre
elige a aquéllos a quienes confía su
destino, y si elige a los mejores, pone
el bien de la comunidad al amparo
de sabias decisiones».
Pero, ¿c´
omo identificar, cómo encontrar a
los mejores, a los más rectos, a los
más capaces, a aquellos cuyas
ideas -y por tanto, sus actos- reflejen
o trasunten nuestras propias ideas
acerca de la mejor organización de
la sociedad?
«Que los más voten -dice el
comentarista mensioando -
garantiza que los mejores habrán de
gobernar. Los antiguos conocían,

ya, esa degeneración de la
democracia que lamaron
demagogia -adulación del pueblo- o
kakistocracia, gobierno de los peores.
Pero una minoría que se impone por
la fuerza o por la astucia a la mayoría,
¿es acaso por ello mejor? El problema
político de Cicerón, inobjetable en el
papel, revela sus dificultades en el
azaroso viaje por la realidad».
Luego de manejar algunos ejemplos
concretos, concluye señalando que
«el sur de Europa, el sur de América
Latina, parecen particularmente
vulnerables al dilema ciceroniano.,
Hay países que han elegido el arduo
camino del aprendizaje democrático.
Otros, los más, prefieren por ahora la
seguridad de una élite minoritaria,
antes que la aventura de un comicio.

Y otros dudan.»
El comentario, muy claro, muy
objetivo, nos parece, sin embargo,
que se queda corto.
Si no nos contentamos con lo
meramente descriptivo -y lo
meramente descriptivo en las
cuestiones políticas y jurídicas
equivale al planteo, pero no a la
solución de los problemas- debemos
tratar de enfrentar el subyacente
dilema ciceroniano para tratar de
encontrar una solución que
armonizando ambos términos de la
cuestión planteada, permita superar
el tal dilema, que no es de hierro
naturalmente, y que no resulta
insuperable.

El Partido y la Comunicación Social
La historia del Partido Colorado y
del Batllismo en particular, ha esta-
do ligada, desde siempre, a los pro-
cesos de comunicación social
como sistemas por los cuales el po-
lítico proponía a la población lo
que ésta entendía de antemano
necesario.
Que el lector analice a modo de
ejercicio intelectual este razona-
miento y verá que tanto José Batlle
y Ordóñez, Luis Batlle Berres, Jorge
Batlle o Julio Mª Sanguinetti, por ci-
tar algunos de los que llegaron a la
máxima magistratura, siempre so-
portaron su acción política, sea en
la antesala al Gobierno o en el  mis-
mo Gobierno, a las premisas que
impone la Comunicación Social
como ciencia.
Seguramente alguien debe estar
«asesorando» lo contrario por estas
horas en el Partido, y paradójica-
mente, quien lo esté haciendo no
se da cuenta que estamos en tiem-
pos de campaña. Los resultados es-
tán a la vista; el Partido  registra un
estancamiento en el 9% de las pre-
ferencias electorales; no crece, y
no como consecuencia de la falta
de candidatos o de propuestas,
que sí las hay y que permiten elegir

entre perfiles que van de un lado al
otro de las preferencias electorales,
sino porque la comunicación partida-
ria es inexistente a nivel de medios
masivos.
Resulta imprenscindible que el can-
didato viaje por todo el país, pero
debe hacerlo en función de un pro-
grama de actividades y con propues-
tas debajo del brazo, porque la gen-
te, hasta la más convencida, siente
que su voto debe valer algo, y que
vale más dárselo a quien tendrá en
alguna medida incidencias en el po-
der.
Pero de qué forma sabrá la gente que
estamos para defender que no le co-
bren más el IRPF, o que la luz o el telé-
fono no se transformen en un canal
de recaudación más para el Estado,
o que al menos puedan bajarse sus
costos a niveles razonables, o que si
somos gobierno vamos aexigir poner-
le fin, por ejemplo, al clearing de in-
formes, abriendo el paso al crédito
menor para quien lo necesite, y no
sólo para quien tenga más posibilida-
des de acceder a él.
Tenemos que decirle a la gente que
refomar la enseñanza es apuntar a los
educandos, y no a la organización
administrativa, que no es más que bu-

rocracia en el poder.
Y no debemos olvidar el aguinaldo
que el presidente Pacheco Areco le
otorgó a los jubilados y que la dic-
tadura se lo sacó y que este Gobier-
no progresista tampoco les restituyó.
Pero para lograr coherencia hay que
sentar bases sólidas, que pasarán
indefectiblemente por
precandidatos que se reúnan y que
se llamen a la negociación, para de
este modo darle a la gente la ima-
gen de que podemos incidir en la
toma de decisiones.
Mucho de lo que se necesita hacer
es algo más que una cuestión de
«dinero» en tiempos de campaña;
es algo mucho más importante que
eso. Se trata de crecer haciendo
cosas que a los ojos de los demás
puedan ser valoradas a partir de su
difusión en la TV, en la crítica en un
diario, o en un debate radial.
Lo elemental debe estar presente:
el programa, las candidaturas y
nuestra identidad batllista.
Pero asumamos que si no estamos
ante el público elector, todo será en
vano, y los tiempos, escasos para
asimilar información que sirva para
decidir, nos dejarán afuera de la
contienda.
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Al son de cautivantes flautas
“nacionalistas”, mucho colorados
volverán a dejarse comer en dos
panes en octubre del 2009 y pondrán
otra vez, con su voto, una
“bancadita” ajena, para seguir la
“temporada de queja”  por cinco
años más.
Parece que los colorados hemos
entrado en una especie de
“confusión” al son de una flauta (de
esas que cautivan serpientes) que
apoyada en los labios de algunos
connotados dirigentes del Partido
Nacional (a la caza de los
colorados) nos quieren hacer creer
que para lograr que el país retome
la senda “tradicionalista”, hay que
salir corriendo el último domingo de
octubre a votar a los blancos.
Lo primero que quiero decir, es que
esto es una barbaridad y si algún
compañero batllista piensa que es

La “bancadita” ajena En dos panes

así, entonces una vez más estaremos
demostrando los batll istas que
seguimos siendo un rebaño al que el
pastor de turno lleva para donde le
de la gana.
¿No nos alcanzó la pasti l la del
“préstamo” del voto en 2004, cuando
miles de batllistas creyeron en el
cambio y votaron a la izquierda en
primera vuelta?.  En esa oportunidad
el voto de los compañeros batllistas
sentaron en sendas bancas a varios
legisladores frentistas, a los que no les
tembló el pulso para votar –entre
otras barbaridades- este
inescrupuloso sistema de impuesto
llamado IRPF, a través del que
aquéllos que trabajan 15 horas por
día, pagan por los que toman mate,
miran comedias o salen a matar y a
robar.
Quiero recordar que
aproximadamente medio millón de

compañeros batlistas votaron al FA
en octubre del 2004 y eso sin mucha
matemática, son unos 6 senadores y
15 diputados.
Hoy a casi cuatro años de ello, y
cuando son miles los compañeros
batllistas que han reflexionado para
volver al partido, no podemos
dejarnos cautivar por líricas flautas y
permitir que otra vez nos hagan la
gran “mosqueta”  terminando por
colocar en el Poder Legislativo, a
legisladores que no nos representan.
No tengo dudas que el primer lunes
de noviembre (ya los legisladores
blancos con nuestros votos en las
urnas) nos vamos a meter la flauta
donde no nos da el sol, como nos
metimos la del 2004. ¡Yo dos flautas
no me banco, una vaya y pase pero
dos!
Más dolor me da escuchar arengas
“prestamistas” de boca de

legisladores como lo dicho por el
Diputado Washington Abdala hace
algunos días, dando por descontado
que había que votar al Partido
Nacional en octubre para “asegurar
el triunfo”.
Otros López serán los que nos lleven
a las urnas en el balotage, donde la
cosa será elegir entre dos personas
independientemente de Partidos
Políticos.
Allí se verá quienes llegan, cómo
llegan, que prometen, y
fundamentalmente las propuestas.
No se trata de salir a apoyar a tal o
cual sin mirar hacia adelante,
además cada uno de nosotros
seguramente mirará la parte del
frutero que más le interesa, antes de
meterse al cuarto secreto.

Desde hace no menos de
cincuenta años los Municipios
llevan adelante, cada cinco años
y al comienzo de cada
administración, planes de
financiamiento de adeudos y
hasta amnistías tributarias, con el
fin de recuperar cuentas y
promover la habitualidad de los
pagos que deben hacer sus
contribuyentes.
El éxito de estos planes ha variado
de acuerdo a la época, la cara
del gobernante y la forma dada
al acoso fiscal con que actúa
cada Intendencia.
Claro está que no es lo mismo
fiscalizar la patente de un
automóvil que la contribución
inmobiliaria o el l lamado
“impuesto de puerta”. Agarrar “in
fraganti” a un vehículo infractor es
cosa sencilla, pero trabar
embargo a un inmueble y
ejecutarlo por la vía judicial, es
otra cosa.
Montevideo, que es el centro de
debate natural de estos temas -
por la presión tributaria que se
ejerce sobre el contribuyente-,
fundamentalmente por tratarse
de la capital del país, percibe sus
ingresos mediante algo más de
200 tributos que se cobran bajo la
forma de impuestos, tasas y
precios municipales.
Desde el mantenimiento de las
necrópolis hasta el
acondicionamiento de las
veredas, pasando por las chapas
de matrícula de los automotores

al impuesto a la construcción
inapropiada, la Intendencia de
Montevideo, por ejemplo,
embolsa anualmente unos 300
millones de dólares en el marco de
un presupuesto que en más de un

50% se dedica al pago de salarios,
quedando para las inversiones
reales menos del un 10%.
En este contexto las
refinanciaciones y facilidades han
sido un instrumento válido para los
gobiernos departamentales, que
mediante ellas han logrado
reducir su déficit.
Si bien la morosidad se ha
reducido en casi todos los

departamentos, hay excepciones:
Tacuarembó registra una mora en
“ligera suba”. Algo similar a Flores
y Salto. Florida optó por el Tribunal
de Quitas y Esperas, y Maldonado
por un régimen de facilidades en

2005. Desde
entonces reclama
la ejecución de los
morosos.
La mora en
Canelones por
C o n t r i b u c i ó n
Inmobiliaria era en
2005 que era de
60% bajó en 2008
a 35%. La Patente
de Rodados de
40% hoy esta en
25%.
En Rocha las
deudas de
C o n t r i b u c i ó n
I n m o b i l i a r i a
llegaron a 60%. En
la planta urbana
mejoró la
situación y cayó
de 55% a 25%,
siguiendo a la
baja en la actual

administración. En Rocha la mora
era de 60% en 2005 y 40% en la
actualidad.
En Cerro Largo la Intendencia
tenía una mora en Contribución
de 53%, siendo hoy de 20%. La
Patente de Rodados pasó en igual
período de 56% a 23%.
En Florida la morosidad se ubicó
en 15% en Contribución

Inmobiliaria y 10% en Patente de
Rodados.
La Intendencia de Rivera ha sido
un interesante espacio de
cambios. Registraba una mora en
Contribución Inmobiliaria de 30%
y de Patente de Rodados de 10%.
En 2005, la Contribución tenía un
atraso de 40% y la Patente de 14%.
Los actuales planes de
refinanciación de adeudos
mejoraron sensiblemente no sólo
el nivel de cobro a morosos, sino
su inmediata puesta al día en los
pagos de los tributos de este año.
En Durazno la morosidad total era
del orden de 15%; la Contribución
Inmobiliaria 15% y la Patente de
Rodados 11%. Al comenzar ésta
administración la Contribución
estaba en 40% y la Patente de
Rodados en el 34%.
Visto este panorama resulta claro
que abriendo las instancias de
pago del año, más allá de los
atrasos de las cuentas de los
contribuyentes, como en el caso
de Rivera, ha sido una salida a
explorar que permite congelar
adeudos sin el agregado de
multas ni recargos, habilitando
hasta que se hagan pagos a
cuenta pero pudiendo pagar al
día el impuesto vigente.
Quizá el nuevo criterio fiscal deba
recoger el principio de la
actividad privada, de que los
negocios deben beneficiar por
igual a ambas partes, porque sino,
no son negocios.

De impuestos, tasas y precios municipales

Es más sensato
financiar que no cobrar
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La importancia de una buena gestión
de lo público, hace que aunque a
veces más tarde de lo que
esperamos, los reconocimientos
llegan. Es el caso de la administración
municipal de Rivera que ha sido
reconocida al haber seleccionado a
ese Departamento nada menos que
para ser uno de los 4 Motores para el
MERCOSUR. Se trata nada más y
nada menos que la construir un
bloque que incida en los Países.
Puede parecer algo exagerado pero
es así, el pasado 17 de Noviembre,
en la ciudad de Curitiba, se suscribió
un protocolo entre los gobiernos
locales-regionales, de: el Estado de
Paraná (Brasil), la Provincia de
Córdoba (Argentina), el Municipio de
Alto Paraná (Paraguay) y el
Departamento de Rivera (Uruguay),
para constituirse en una entidad
supranacional formada por
entidades subnacionales con la meta
de ser un ámbito cierto de Desarrollo
Regional.
Es un primer paso en el camino de la
construcción de un acuerdo
profundo a nivel de gobiernos con
una agenda precisa en términos de
cooperación para el desarrollo y con
la implementación de una
organización que pueda gestionar
recursos y políticas para acoger los
verdaderos intereses de la población
y de una vez aterrizar en resultados
tangibles lo que para mucho no ha
pasado de ser una buena intención,
el Mercado Común del Sur, con todos
los desencuentros entre los Gobiernos
Nacionales.
Justamente a partir de una gestión
territorializada concreta y con
acuerdos sobre temas compartidos
es que se pretende aprovechar al
máximo los beneficios de la
Cooperación Descentralizada, que
permite acceder a recursos con
mucho menos burocracia y con una
relación más directa entre el
aportador de recursos con el
beneficiario, por un interés real de
implicarse y capitalizar aprendizajes
recíprocos.
Es así que este proceso que recién
comienza, se ha fijado un calendario
en el que las etapas están claras y

son acumulativas. Un 2º nivel se
alcanzará en mayo de 2009 con la
firma de un protocolo entre los 4
Motores del MERCOSUR y los 4
Motores de Europa, que son el espejo
en que se mira esta propuesta. Solo
una referencia para entender, los 4
Motores de Europa está conformado
por Rhône-Alpes (Francia), Baden-
Württenberg (Alemania), Lombardía
(Italia) y Cataluña (España), han
cumplido ya 20 años de trayectoria
con logros diversos.
En nuestras latitudes los
antecedentes que l levan a esta

concreción tienen que ver con los
logros alcanzados por el CODESUL
(Consejo de Desarrollo del Extremo
Sur de Brasil) y el CRECENEA (Comisión
Regional de Comercio Exterior del
Nordeste Argentino), en un accionar
conjunto que ahora da un paso más
incluyendo dos territorios que pueden
capitalizar una oportunidad cierta de
cohesionar estrategias para mejorar
la competitividad del territorio.
Fundamentalmente se está
construyendo masa crítica entre
territorios que tienen que encontrar
sus afinidades para establecer una
agenda de prioridades que le
permitan a la vez ser un bloque que
reciba recursos (financieros, técnicos,
institucionales) y genere políticas de
Desarrollo Local Transfronterizo que
beneficien directamente a sus

propios territorios (comunidad,
empresas, estado). Con esto es claro
que se busca integrar cadenas
productivas, generar un
fortalecimiento de la intra-
regionalización, fomentar la
producción local y potenciar canales
de integración para las economías
menores como la nuestra.
Si esto prospera como no solo deseo,
sino que creo así será, se logrará
finalmente capilarizar el MERCOSUR
dotándolo de contenidos que las
poblaciones pueden abrazar y
construir proyectos de diversa índole

pero sobre bases ciertas y con apoyos
sustentables en un colectivo que no
estará ajeno a las tensiones pero que
por su escala puede ser manejado en
forma coherente y flexible. Estamos
hablando no sólo de los aspectos
económicos del mercado, sino de
algo más profundo como el
desarrollo integral de las
comunidades, basado en la mejora
de la gobernanza, la participación y
el compromiso.
Papel fundamental en este proceso
va a tener y así está previsto desde
el comienzo, la gestión del
CONOCIMIENTO por ello la
participación de las Universidades y
los centros de Formación Terciario,
tienen un papel clave a jugar en el
mejoramiento de los desempeños
capitalizando los logros de la Ciencia

Francisco Centurión
Arquitecto

Ex Intendente de Río Negro

Vamos a motorizar
el Mercosur

y la Tecnología, para la generación
de más aptitud para la Inversión y la
apropiación local de los beneficios
del Desarrollo.
Identificar claramente las claves de
los territorios o la demanda real de
los mismos, será a mi modo de ver
una de las tareas más importantes
para que la agenda compartida
refleje apuestas sentidas y concrete
adhesiones fuertes sobre propuestas
que resulten emblemáticas que
convoquen a sumarse en procesos de
largo aliento. Siempre es deseable
esto que planteo en mi perspectiva,
pero más aun en tiempos como los
que corren de crisis global.
Necesitamos construir resiliencia para
que no nos arrase los vaivenes de un
contexto muy agitado y que no
controlamos.
Para finalizar – por ahora – creo que
hay dos cuestiones que surgen como
compromisos claros en este DESAFÍO
CONTEMPORANEO QUE NO
PODEMOS ELUDIR, uno es sumarnos
calurosamente a lo que puede ser
una oportunidad, trabajosa sí, pero
oportunidad al fin de construir un
derrotero de desarrollo aprendiendo
de la experiencia europea y por otro
lado y al mismo tiempo tomar
conciencia y concientizar que el
MERCOSUR deberá disponer de
Recursos Estructurales para estimular
y favorecer la construcción de
apuestas y proyectos que
representen intereses ciertos de
comunidades subnacionales que por
supuesto hacen al todo.
Cohesión Social y Marketing Territorial
son dos ideas fuerza que nos son muy
caros a la hora de pensar en
Desarrollo Local, he aquí una
oportunidad de lograrlo en una
escala a la vez potente y razonable.
No es casualidad que se convoque
a Rivera en la Frontera de la Paz para
ser protagonista, es la suma de una
localización geopolíticamente muy
buena a nivel regional y de un
modelo de gestión departamental
que genera confianza.

Efectivamente tenemos pérdidas
importantes, no me enteré de lo de
Martino, pero sí de cerca lo de Carlos
Romay y a propósito de ello el día
de su muerte escribí:
A la distancia y estando bastante
lejos me entero de la muerte de un
luchador y por qué no, un soñador.
Carlos Romay es al mismo tiempo
alguien que se plantó en un
escenario adverso a luchar para

superarlo y encontró en los sueños de
un mundo mejor la bandera para esa
lucha. Sentiremos esta pérdida
porque supo generar otros sueños y
energías para la lucha de muchos
por lograr un mundo mejor. Batalló
por ideales, trasmitió conocimientos
y generó esperanzas, aun a pesar de
saberse enfermo, nos dio lo que tal
vez no tenía, la certeza de seguir
adelante. Generoso fue para abrir

espacios y ponerlos al servicio de la
democracia, defendiendo ideales de
un partido, el Partido Colorado, pero
con la grandeza de permitir que la
pluralidad se expresara. Es una
pérdida grande su alejamiento de
esta lucha terrenal, una pérdida que
nuestra sociedad va a sentir porque
en tiempos difíciles como los que
corren, bien que todos necesitamos
de liderazgos fuertes. Siento gran

pena, pero me queda y nos queda
un capital, el de haber tenido a
través de Carlos, un caudal de
conocimiento y de entusiasmo en
nuestro medio que ojalá podamos
aprovechar para honrar su memoria.
Ojalá seamos capaces de capitalizar
lo que nos dejan con su estela de
vida y no sólo sea su muerte una
pérdida, sino su vida una ganancia.

Carlos Romay desde el recuerdo Francisco Centurion
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La semana pasada mientras
degustaba un refuerzo de lomito
ahumado con pan flauta y un café
con leche,  hacía zapping  y encontré
al “Perro” Vázquez, hermano del
Presidente de la República y ex OPR
33 , tristemente célebre por –entre
otras cosas- secuestrar y torturar a
Sergio Molaguero en 1972,
manteniéndolo 70 días en un pozo
con sus manos atadas con alambres
de púa. Un ejemplo de enfermero el
“Perro”…….
Bueno pero ese no es el tema de hoy,
dejémoslo en paz al actual Pro
Secretario de la Presidencia, el asunto
es que este buen hombre estaba
hablando de las agudas sequías que
afectan a gran parte del país en estos
días, con cientos de animales
muertos, cosechas destruidas, etc.
Un problema que preocupa al ex
guerri l lero torturador (en
democracia), ahora de corbata e
impecables camisas Gucci.
Lo cierto es que se le notó caliente a
don Jorge, y le echó la culpa de
“todos los males” a los productores
“que presten más atención” dijo el

enfermero, en alusión a las
advertencias que hizo el gobierno
hace un tiempo, pronosticando los
cambios climáticos que han
ocasionado las sequías.
Vaya anuncios los del gobierno, sino
fuera por sus anuncios nadie se
hubiese enterado de esto.
En otra parta de la nota dijo que el
gobierno había avisado de todo esto
y que si los productores no habían
tomando las previsiones era
problema de ellos “deben de prestar
más atención” agregó medio
enojado el enfermero torturador.

Don Aurelio Tolosa Garmedia

A 300 kilómetros de la capital, Don
Aurelio intentaba parar una vaca
lechera que deshidratada ya se
había entregado a la inexorable
muerte echándose.
Dos trípodes de madera con
rondanas, tiraban al animal hacia
arriba, aunque Don Aurelio y sus
peones sabían que el esfuerzo sería
en vano. La vieja vaca ya estaba
entregada, sin agua ni pasto. La

La sequía perfecta ¡Festejen, chacales, festejen!
Chico La Raya

chicolaraya@hotmail.com

actitud era más de compasión con
el animal que otra cosa, tratando de
llevarla hasta un lugar sombreado
donde sufriera menos.
La situación del veterano hacendado
era caótica, y aunque era de los que
no había estado distraído cuando el
g o b i e r n o p r o g r e s i s t a
“iluminadamente” anunció lo de los
cambios climáticos, tomando las
medidas que pudo, éstas no le
alcanzaron para mucho. Este era el
cuarto animal que moriría de sed.
Cuando las lluvias arreciaban sobre
la zona, aprovechó para agrandar el
Tajamar cuanto pudo, o mejor dicho
cuanto le dio el bolsillo, ya que la
hora máquina se había disparado de
una forma insólita con el Gas Oil a 30
pesos.
Don Aurelio hizo importantes esfuerzos
económicos para hacerle caso al
gobierno, pero la realidad de su
establecimiento no daba para hacer
grandes inversiones, por ejemplo en
perforaciones cuando el metro de
perforación cuesta unos 13 dólares.
Es muy fácil decir desde un piso
climatizado del Edificio Libertad

“hagan”, lo que no es fácil es ver una
vaca morir de sed, tratando de
llevarla a un lugar con sombra.
Pero según el Pro Secretario, la culpa
de todo, la tienen los “Aurelios”.
Lo más tragicómico, es que hasta
hace un par de años, los culpables
de todo éramos los colorados, ahora
ya empezaron a ser los productores
“distraídos”, y quizás dentro de unos
meses, la culpa de todo la tenga
Paco Casal o Jorge Rial.
Una hora más tarde, la vaca cerraba
sus ojos al sol. Los intentos por
levantarla habían sido infructuosos.
Allí quedó tendida esperando la
noche para ser devorada por perros
salvajes y chacales, que esa noche
iban a festejar.
¡Festejen chacales festejen!
Un detalle; el café con leche no lo
pude terminar.

Ante la crisis que profundizó, el gobierno
promueve la creación el Fondo de
Garantía para la Reestructuración de
Pasivos de la Salud (REPASA), que hablita
constituir un fideicomiso.
Si no se repite lo sucedido con las leyes de
salud reproductiva y de educación,
donde quedaron desarticulados el
Ejecutivo y sus Parlamentarios,
seguramente será ley en poco tiempo,
porque la situación es grave. Alentamos
el compromiso del Estado en la
salvaguarda y control de las entidades de
salud que se encuentren en una grave
situación financiera, que ponga en riesgo
su supervivencia y la atención de sus
afil iados. Se trata de un sistema de
medicina colectiva, organizada en
entidades mutuales sin finalidad de lucro,
que sirve a un porcentaje mayoritario de
la población.
Publicamos desde estas páginas «LA
SALUD EN CRISIS», en relación al CASMU
(Centro de Asistencia del Sindicato
Médico del Uruguay), y su difícil situación,
que se profundizó con  la reforma hecha
sin participación de los operadores y sin
considerar -una vez más- la opinión de los
partidos de oposición. Un esti lo
desaconsejable cuando se debe
gobernar para quienes deben padecer,
las consecuencias de los errores en la
conducción de lo colectivo.
El gobierno difirió el pago de las cápitas
de los adultos mayores. Fue un duro golpe
al sistema de una institución de enorme
porte y larga historia,  con más de 230.000
afiliados y siete mil personas trabajando y
con cuatro grandes centros de asistencia.
Como quien causa un perjuicio, tiene la
obligación de repararlo, el gobierno debe
adelantar los recursos que serán del
CASMU, cuando se cumpla la normativa
o cuando se ponga en funcionamiento el
fideicomiso proyectado.
Que busca el gobierno al adelantar el
dinero para que se paguen los salarios a

unos trabajadores y a otros no,
estableciendo franjas de remuneración
para determinar quienes los que cobrarán
o no, sin considerar las responsabilidades
de función. Esta forma de proceder es
profundizar el conflicto y las dificultades de
relacionamiento entre el personal del
Casmu y los médicos del Sindicato Medico,
justo en el momento de mayor necesidad
de unidad institucional. Después se dan
discursos sobre la forma de retener a los
profesionales en el país cuando no se les
paga lo trabajado incluso en condiciones
más difíciles que las habituales, solo por un
veinticinco por ciento más de lo
adelantado. Un error de graves
consecuencias.
En medio de la angustia de sus afiliados,
funcionarios, médicos y administradores, se
promueve una ley que incluye un detallado
procedimiento por el cual una entidad
gremial de larguísima data, que nuclea a
la enorme mayoría de los profesionales de
la medicina del Uruguay, para obtener el
fideicomiso, debe desprenderse de su
centro asistencial que fundara hace setenta
y tres años. Queda por le camino de un
plumazo todo lo hecho por generaciones
de profesionales y funcionarios, como
resultado de su gestión gremial e
inspiración. Bien podría ser el importe de las
capitas futuras a pagar por el estado en el
sistema creado, la garantía del fideicomiso,
sin tener que desgajar el Casmu del
Sindicato Médico, como finalmente se hará.
El gobierno tiene el derecho y el deber de
exigir programas efectivos de
replanteamiento de gestión y control, e ir
constatando la sustentabilidad institucional
para garantía de todos. En estos casos el
principio aceptado es el de  incluir en los
contratos de asistencia, el cumplimiento de
metas y el control de indicadores
convenidos de actuación.
Sería excelente mensaje pedir que el SMU-
CASMU realice un llamado a presentar
proyectos de desarrollo y gestión a partir de

la crít ica realidad actual, dando
cumplimiento a una resolución de una
Asamblea del mismo SMU.  Mientras tanto
el Casmu continuaría los planes ya
aprobados de contención del gasto con el
control del comité de seguimiento, pero con
la debida asistencia financiera puente,
como adelanto de sus propios recursos.
No es admisible que por decisiones de
gobierno se habilite y exponga por ley,
desmembrar del Sindicato Médico su
Centro Asistencial, que como se sabe, la
entidad financiera y quienes operen el
fideicomiso, lo habrán de exigir para actuar
en el mercado financiero.
En los hechos es más que intervenir un
sindicato. Sutilmente y bajo el rigor de la
dificultad, el proyecto, eufemísticamente
desde la expresión «podrá» habilita separar
el Casmu del Sindicato Medico, dejándole
a la intemperie.
De hecho, se condiciona a una entidad
gremial, por una necesidad generada por
 la aplicación del sistema impuesto y el no
pago de las cápitas de los mayores como
debiera. El Casmu no esta quebrado, sino
que fue sometido a un grave desfasaje
financiero y ahora se le expone a
desprenderse del Sindicato Medico que es
su matriz, para que prospere el fideicomiso
como está proyectado
Apoyaremos toda creación de normas que
creen instrumentos financieros sanos para
solventar las entidades médicas que
sostienen el sistema, pero deberán
respetarse principios esenciales de nuestra
organización social so pena de
desdibujarnos como comunidad. Todo
sistema de salud es demasiado delicado y
esencial para experimentar con el. Es
responsable e inteligente saber cuando
debe desandarse el camino y rectificar
rumbos errados. La persistencia en el error
no es mérito, sino agravante.
Sin pertenecer ni al Sindicato Médico ni al
Casmu, su situación nos duele y nos
preocupa. Sentimos el deber de formar

parte de la búsqueda de soluciones en
beneficio de todos y hasta del gobierno
mismo, porque el fracaso en un tema de
esta magnitud, será un precio que pagará
la sociedad toda, con angustia como la
que sienten hoy pacientes y trabajadores,
incluidas las demás instituciones, cuando
deben pensar hacia donde se precipitará
el sistema, si llegara a caer el gigantesco
Casmu.
El sindicato de los médicos creó su centro
asistencial, y lo desarrolló por décadas. No
es una entidad menor que como otras de
ayer al caer  resulte fácil incorporarlas a
 otras mayores. Nada, salvo la decana y
también enorme Sociedad Española, es tan
grande como el Casmu. Su sustitución no
es imaginable y su desmembramiento
inaceptable. El SMU nació en 1920 y su
centro asistencial, el CASMU, en 1935, como
iniciativa del Dr. Carlos María Fosalba, aun
cuando ya lo había propuesto en 1931
como delegado estudiantil, en el Comité
Ejecutivo del Sindicato Médico del Uruguay
de entonces.
El gobierno conoce perfectamente la
situación, porque entre sus máximas
autoridades hay profesionales que
prestaron servicios de primera línea en el.
Esa ventaja debe ser aprovechada en bien
de todos.
Hoy se expone a su desmembramiento
como condición indirecta en su necesidad,
para después, como sucede con los más
frágiles cuando quedan solos, perder la
protección del colectivo. En un mundo que
se desvive por salvar entidades financieras
porque es necesario, bien podríamos
aprender, que salvar instituciones colectivas
de salud y sin fines de lucro, nacidas de la
inspiración y el compromiso social, es hoy
un deber insoslayable, ante problemas de
la vida que nunca habrán de resolver las
frías reglas del mercado.

Alberto Scavarelli
Abogado - Diputado
www.scavarelli.com
 albertoscavarelli@yahoo.com

El Sindicato Médico
y su centro asistencial
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Manuel Flores Silva
Ex Senador - Periodista

Fue director de la revista Jaque y Posdata
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La CBI en perspectiva

El  próximo 13 de noviembre se
cumplieron 28 años del nacimiento
de la Corr iente Batl l i s ta
Independiente. No pocos jóvenes
nos han pedido últimamente que
escr ibiéramos sobre la CBI y su
significación en el Partido Colorado.
Tal vez el hecho de que estemos
ahora mismo de misión fuera del
país, como ocurre regularmente,
trabajando en la reflexión de la
cosa pública en otros escenarios,
nos provoca la i lusión de poder
abordar el tema con una cierta y
necesaria perspectiva.

El plebiscito de 1980

En 1980, después de 7 años de
dictadura, el  régimen de facto
creyó que podía obtener con
relativa faci l idad la legit imidad
popular plebiscitando un proyecto
constitucional que recogía sus ideas
autor i tar ias sobre el  país.  Eran
t iempos de plena algarabía
económica de lo que se llamó “la
plata dulce” y antes de la
catástrofe económica nacional de
“la tablita”.
Después de los años del horror
quedaba un siniestro balance para
el país. Cincuenta muertos bajo
fuego en cada bando, unos 60
muertos bajo tortura en el país –la
mitad de cuyos cadáveres fueron
entregados a los familiares con la
prohibición de abrir los ataúdes y la
otra mitad desapareció-, cuatro o
cinco mi l  personas que habían
pasado por la tortura, más de tres
mi l  presos e innumerables
compatriotas en el exilio.
El plebiscito de noviembre de 1980
lo ganan los demócratas
provocando impacto a nivel de la
prensa mundial .  En lo interno
significó el comienzo de un proceso
de sacudirse el miedo de los huesos
de los uruguayos. El principio de la
recuperación de las libertades y de
la dignidad nacional. La expresión
de que la cultura democrática tan
reprimida seguía protagonizando el
alma nacional, era su acervo y su
tesoro.
La oposición no podía hacer
publ icidad para defender su
posición por el  NO al proyecto
constitucional de la dictadura en tal
plebiscito, mientras la propaganda
a favor del SI saturaba los medios
de comunicación.
Algunas rendijas se abrieron, sin
embargo, en el  cerrado orden
militar. Un debate televisivo lanzó a
la opinión pública al Dr. Tarigo, cuya
crítica al proyecto militar fue feroz.
Un par de reuniones públicas de los
opositores fueron permitidas. Los
blancos hicieron el acto en el Cine

Cordón. Los colorados, convocados
por un nuevo sector pol í t ico
generacional, la CBI, se reunieron en
el desaparecido Cine Arizona. En los
dos actos hubo que cortar las calles,
dada la cantidad de gente que
concurrió. Y en los dos actos la
oratoria –en la que nos cupo el
honor de participar- fue de radical
rechazo a todo lo generado por el
entonces autodenominado proceso
cívico-militar.
La ocasión del plebiscito permitió,
además, la activación de los
pol í t icos proscr iptos de los dos
partidos históricos, los cuales en la
medida de sus posibilidades, dada
su proscr ipción, revivieron las
organizaciones electorales para la
ocasión, s iendo, por ejemplo,
notorias las febriles actividades que
en 1980 desarrollaron tanto Jorge
Batlle como Carlos Julio Pereira,
quienes llegaron incluso a usarse
entre el los como correos para
organizar compañeros de los dos
partidos en diferentes lugares del
país. El plebiscito del 80 no sólo
había s ignif icado una derrota
ominosa y condenator ia de la
dictadura sino que, además, los
partidos históricos, únicos permitidos
de tener alguna mínima actividad
–proscr ipciones, s in embargo,
vigentes- había reconstruido su
reorganización en todo el país y la
habían lanzado contra la dictadura.

El Batllismo como social-
republicanismo

La CBI se había fundado bajo la
idea de que la nueva generación
no tenía que reproducir  en la
real idad part idar ia el
fragmentarismo que había hecho
ineficaz al Partido para evitar la
crisis de la democracia. Por eso el
manifiesto constitutivo votado esa
noche del 13 de noviembre de 1980,
después de que un centenar de
personas nos reuniéramos para
discutirlo media docena de veces,
y publicado en El Día unos días
después, decía: “El juicio sobre ese
período crítico del devenir nacional
(se refiere al previo a la dictadura)
exige una revis ión honesta y
completa de las ideas,
procedimientos,  conductas y
actitudes dominantes entonces
dentro del Partido. Será insoslayable
señalar el descuido atinente a los
planteos doctr inar ios y a la
democracia interna, así como su
sust i tución por prácticas
inapropiadas. Debe asumirse que el
Partido no pudo resistir ni detener la
cascada de sucesos que
concluyeron en la desolación que
hoy padece la república”.
La CBI se había fundado sobre el
concepto central de que había que

recuperar la idea de república.
Bajo la “negra noche” de la
dictadura –así diría el spot televisivo
de la CBI en las elecciones internas
de 1982- la palabra de común
bastante hueca de “república” se
había cargado de fuerte
contenido. Como sistema de pesos
y contrapesos entre los poderes del
Estado, como s istema de
fiscalización permanente del poder
de donde salen las reales garantías
ciudadanas, como sistema paridor,
luego, de la ciudadanía política,
civi l  y socioeconómica de los
ciudadanos.
No era raro, pues, que después de
una década de desprecio por las
libertades formales, como fue la
década del 60, después de otra
década de autoritarismo, como fue
la década de los 70, en los 80
estuviéramos matrizados por la idea
de democracia-como-control-del-
poder  que res ide en el
republicanismo. Marcados por el
t iempo en que nacimos nunca
dejaríamos de ser otra cosa que
republ icanos. Ese es nuestro
“kairós”, para usar el término griego
que utiliza San Pablo y que no está
presente en nuestra lengua, que
refiere al concepto del “deber-
moral-de-vivir-su-tiempo” que tiene
cada generación.
Ese signo que nos daba nuestras
señas de identidad nos proponía
también una relectura del
Batl l i smo. La puesta en valor
respecto de que el Batllismo había
creado la más consistente
“república” que había conocido el
continente. Y,  la más ejemplar
“república de partidos” que ha
conocido la región. A través de la
cual se había creado el primero y
el único “Estado del Bienestar” de
Latinoamérica conseguido a través
de la democracia. Era la inexorable
conclus ión del examen de
elementos tales como que la
Convención se reuniera todas las
semanas durante más de una
década: el  espacio de lo
deliberativo en la concepción del
funcionamiento social. Como que
Batlle y Ordóñez planteara que se
realizara una elección nacional por
año, y sólo lograra consagrar en la
Const i tución de 1918 ocho
elecciones cada once años: el
espacio de lo público realzado.
El republicanismo básico de las tres
ciudadanías estaba presente en la
construcción temprana y
simultánea de las tres ciudadanías.
De la ciudadanía civil: el divorcio,
los derechos de la mujer,  la
creación de la Alta Corte de
Justicia, la abolición de la pena de
muerte y la cadena perpetua, etc..
De la ciudadanía pol í t ica:
inst i tucional idad orgánica muy

fuerte de los partidos como canales
de participación; participación de
minorías en la función controladora
en todo espacio del Estado, aún en
el Poder Ejecutivo, entonces
parcialmente colegiado;
proporcionalidad perfecta según la
legislación de 1925 para incluir a las
pequeñas minorías en el sistema;
creación del sistema de gobierno
municipal con organismos
del iberat ivos,  etc..  Y de la
ciudadanía social y económica:
derechos del trabajador, ley de 8
horas, creación de la Inspección del
Trabajo, indemnización por despido,
creación el  s istema jubi lator io,
instauración del salario mínimo, ley
“Serrato” para adquis ición de
viviendas, creación de l iceos
departamentales, de la enseñanza
femenina, ley de enseñanza
gratuita en todos los niveles,
fundación de varias facultades etc..
E l  Bat l l i smo histór ico, entonces,
como radical y exitosa propuesta
“social-republicana” fue el signo
pues de la relectura a que la época
conducía.
El jueves antes del plebiscito se
publicó un aviso a página entera en
el diario El Día, firmado por la CBI,
convocando a los batllistas a votar
por el NO. Eso fue posible gracias a
María Antonia Batlle de Franzini, que
está viva, que pagó el aviso y logró
hacerlo publicar, cuyo texto tuvimos
el gusto de co redactar.
Pasado el  referéndum volvió la
parálisis partidaria. Para removerla
en 1981 la CBI organiza en el Fortín
de Santa Rosa un encuentro de
análisis ideológico y durante un par
de días se trabaja en talleres en la
propuesta de país.  Además de
decenas de jóvenes part icipan
personalidades del partido como
Luis Hierro Gambardella, Manuel
Flores Mora, Enrique Tarigo, así como
técnicos invitados no
pertenecientes al  part ido. Se
publica en el Semanario Opinar, seis
páginas, el documento resultante.
En la “negra noche” se le pasaba a
la sociedad, sin embargo, la señal
de que se estaba pensando un
nuevo país.
El resto del partido, sin embargo, no
reexaminaría los errores previos a la
dictadura y no se plantearía la
reconstrucción del social-
republicanismo. Nuestros 28 años de
lealtad al social-republicanismo nos
traerían, luego, muchos problemas
con la cúpula partidaria.

El social-republicanismo
República y poderes fácticos

Roto el cronograma mil itar, que
daba por implícito que iba a triunfar
el  proyecto de SI  a la reforma
const i tucional castrense, los

BREVE HISTORIA DE LA
CORRIENTE BATLLISTA INDEPENDIENTE

Parte I
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mil i tares establecen un nuevo
cronograma que inst i tuyó las
elecciones internas de los partidos
políticos históricos para noviembre
de 1982. La CBI concurre a las
elecciones internas de los partidos,
las que significaron un nuevo paso
hacia la democracia en la medida
que dentro de los partidos históricos
se impusieron con notable claridad
las corr ientes más radicalmente
opuestas a la dictadura.
La CBI obtiene en la ocasión una
alta votación y se consolida como
actor político independiente. Antes
de las elecciones se da en su seno
la discusión sobre s i  apoyar los
acuerdos que se venían haciendo
en el Batllismo Unido o concurrir a
los comicios de modo
independiente y se opta por este
últ imo camino. La idea de no
transar con los sectores partidarios
complacientes con conductas
pol í t icas no republ icanas ha
acompañado desde su fundación,
y desde esa primera elección, a la
vida misma de la CBI.
Ideas no republicanas en el sentido
de concebir a la política como una
actividad de cúpulas (contra la
esencia deliberativa, participativa
y pública de la idea de república)
y no republicanas en el sentido de
concebir a la política como una
actividad de “transacción” y no de
“combate” con los poderes
fácticos. Entendidos éstos como los
poderes que no emergen del
funcionamiento públ ico y
democrático s ino de la
acumulación de poder
(económico, mediático, social,
etc.) que devienen de privilegios
que resultan de cada fase histórica.
Y que los republicanos debemos
corregir  radical y
permanentemente y no
acostumbrarnos a convivir con ellos.
Y, menos, asociarnos a ellos. Un
republ icano es part idar io del
“sistema”, sí, democrático (más que
nadie) pero no del “establishment”,
esto es del “sistema-establecido-
de-privilegios” resultante por veces
del funcionamiento
socioeconómico a lo largo del
tiempo, el que presiona siempre por
la permanencia de sus privilegios y
por el  acrecentamiento de su
poder.
Los poderes fácticos no sólo
incluyen a los poderes legales sino
a los i legales,  lo que Fernando
Henrique Cardoso ha l lamado
“sociedad incivil” (contrabando,
lavado de dinero, corrupción
política, etc.). Finalmente, en algún
punto, los poderes fácticos legales
e i legales se juntan. Cuando los
poderes fácticos se transforman de
un grupo de presión a un grupo
fi jador ya de reglas públicas se
habla, más modernamente, de la
“captura del Estado”.
Ese legado de lucha contra los
poderes fácticos es un legado de
Batlle y Ordóñez que la CBI siempre
sintió centralmente –la dictadura
era un supremo poder fáctico- más
allá de que los poderes fácticos

legales nos cooptaran luego,
dolorosamente, alguna gente.

La transición a la democracia

El  año 1983 fue r ico en
acontecimientos pues se acercaba,
después de dos victor ias
democráticas en la urnas, el tiempo
de la libertad. A comienzos de años
se reúne por pr imera vez la
Convención colorada cuyo
convencionales recién habían sido
electos en las elecciones internas.
Lo pr imero que ocurr ió en la
Convención, una vez que el
delegado de la Corte Electoral
abr ió la ses ión y se el igió al
Presidente de la misma, es que la
CBI inaugura la Convención
pidiendo un minuto de silencio en
homenaje a Zelmar Michel ini ,
batllista muerto por la dictadura seis
años antes. Todo el partido, todo,
debió rendir de pié ese homenaje.
Llevaremos de por vida el recuerdo
del timbre de nuestra voz abriendo

la convención de Batlle con esa
propuesta.
En abril comienza otra actividad: la
denuncia de la dictadura en los
foros internacionales,  por vez
primera de parte de gente que vivía
dentro del país. Pero que tenía que
volver luego. Fue una actividad
art iculada con el  exi l io,  el  que
podía presentar as í  test imonios
venidos desde dentro del Uruguay.
Así lo hicimos, por ejemplo, en la
Corte Interamericana de Derechos
Humanos, ante numerosas
entidades con sede en Estados
Unidos, Francia e Inglaterra, como
Amnesty Internacional.  En esa
activ idad nos encontrábamos
nosotros en Estados Unidos, en un
foro de denuncia que sesionaba en
el propio Congreso estadounidense,
cuando el convencional Vaillant
cumple con el mandato de la CBI
de pedir la amnistía para los presos
pol í t icos.  Manuel F lores Mora
recoge, para reforzarla, en el seno
de la Convención la propuesta de
la CBI y hace una histórica defensa
de la libertad de los entonces presos
políticos. Luego pediría, en sendos
art ículos de JAQUE -y ante el
estupor de la dictadura- por la
libertad de José Luis Massera, el más
importante comunista preso, y de
Raúl Sendic.

El 31 de marzo, fecha del suicidio de
Baltasar Brum, y el 26 de octubre,
fecha del asesinato de Julio César
Grauert, la CBI vuelve a llenar el
cine Arizona, con la presencia de las
viudas de los homenajeados. Se
trataba de no dejar caer la
actividad política señalando una
posición de radical idad
democrática. Cumplíamos con el
lema que habíamos levantado en
los comicios internos de 1982: “el
voto que exige”. Habíamos recibido
la af i l iación del biógrafo de
histórico de Batlle, Efraín González
Conzi.
La sal ida de la dictadura tuvo
cuatro patas: el triunfo del NO de
1980, la victoria aplanadora de los
sectores radicalmente
democráticos en las elecciones
internas de 1982, el  acto del
obelisco de noviembre de 1983,
l lamado “el r ío” por el  dibujo
imponente que hacía la multitud
reunida, tal vez la más grande en la
histor ia del país (el  texto leído

estupendamente
por Alberto
Candeau había
sido redactado
por Enrique Tarigo
y Gonzalo Aguirre)
y la acción de los
s e m a n a r i o s
o p o s i t o r e s
“Opinar”, “La
D e m o c r a c i a ” ,
“Aquí” y “JAQUE”
(el de mayor
venta, por lejos).
S i  bien en las
cuatro instancias
no participaba el
Frente Amplio,
prohibido como

partido, al igual que la mayoría de
los dir igentes de los part idos
históricos todos proscriptos, todos
sentíamos la presencia del Frente a
la par de nosotros (incluíamos a sus
voceros como columnistas en los
semanarios) con el relevante apoyo
popular que tenía entonces esa
fuerza pol í t ica, el  18% de las
voluntades nacionales tanto en
1971 como en 1984.

Juntos podemos

En noviembre de 1983 se funda
JAQUE, el  semanario que va a
expresar a la CBI. Mejor dicho, que
va a expresar a todo el  f rente
democrático abriendo sus páginas
a todo el arco democrático. La
consigna con que la CBI también
había concurr ido a la elección
interna “juntos podemos” buscaba
hal lar en JAQUE una vigorosa
expresión.
JAQUE le tira a la dictadura –en sus
60 páginas tabloid por semana- no
sólo con la oposición ideológica
sino con la vuelta de la expresión
cultural nacional que la dictadura
había ahogado. Las contratapas de
Maneco reunían, asimismo, las dos
voluntades: la oposición política
desde la re jerarquización de una
cultura nacional tolerante que

hacía a nuestra identidad, como la
cultura nacional intolerante
deshace nuestra identidad. JAQUE
cumple asimismo una tarea
trascendente –terminar con la
tortura en el país- cuando denuncia
en abril de 1984 que el Dr. Vladimir
Rosl ik ha muerto por torturas, lo
demuestra extrayendo de las
propias oficinas militares la autopsia
verdadera (Maneco convence a un
médico mil itar) y la publica. Los
militares deben reconocer el hecho
y sancionar a sus culpables
formales.  Señal para todos los
torturadores.
Al mes s iguiente, el  16 de junio
Wilson vuelve al país. En la inmensa
columna nacionalista que lo intenta
recibir  se dist inguen cientos de
banderas de la CBI,  la que ha
resuelto sol idar izarse con los
derechos del caudillo nacionalista.
La noche anterior, por única vez en
su vida, Manuel Flores Mora y quién
esto escribe habían sido invitados a
hacer uso de la palabra en un
comité blanco. La CBI había
declarado seis meses antes que no
concurrir ía a las elecciones con
Wilson preso salvo que lo hicieran los
nacionalistas. Una actitud similar de
reconocimiento del adversario fue
expresada posteriormente por la
CBI cuando en los días finales de
Wilson, mientras pudo salir a saludar
al balcón de su domicilio, habían
banderas de la CBI permanentes -a
cargo de la juventud de la
organización- para despedirlo con
carácter más nacional que
partidario. Nada hay más colorado
que nosotros,  pero antes
republ icanos al  servicio de los
derechos de todos.
En preparación para las elecciones
de 1984, el 17 de agosto de 2004
(inmediatamente después del Club
Naval) la CBI presenta un
documento que se l lamará
internamente “las 7 tesis”. Allí están
recogidas las experiencias
ideológicas de la época mediante
un largo documento, algunos de
cuyos títulos fueron los siguientes:
“la revalorización del reformismo o
la superación del violentismo”, “la
revalorización de la libertad o la
superación de la intolerancia”, “la
ruptura con los ideologismos
dogmáticos” a través de “ la
traducción nacional de las
ideologías”, “ la superación del
vanguardismo el i t i sta”,
adentrándonos luego en la “lógica
de cambio” del país y en la “lógica
histór ica del Part ido Colorado”,
culminando con una clara lectura
socialdemócrata del Batllismo. Esto
era cinco años antes, obviamente,
de la caída del socialismo real y los
postulados al l í  expresados
conservan plena vigencia. Con ese
programa la CBI obtuvo 74.000
votos en 1984.
Ahora bien. Lo más importante de
la CBI lo hizo, por lejos, después de
1989. Y lo más confl ict ivo en la
interna colorada.
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peso y mucho menos alguna
controversia respecto del hincha que
piensa distinto que él en el plano
político. “No tengo que evaluar
nada. Lo que yo soy para el hincha
de Nacional es lo que he hecho por
Nacional y cómo lo defiendo; el
hincha de Nacional sabe que a
Nacional lo defiendo como a mi
casa. Y así como defiendo a
Nacional como mi casa, voy a
defender al PC, que es mi casa
políticamente. Esto no puede afectar
a ninguno, porque yo no estoy en
contra de nadie, estoy a favor de mi
partido. Yo no voy a hacer campaña
como las que hacen los políticos, que
para mejorar tienen que atacar al
otro; lo mío es a favor de mi partido.
El que lo quiera entender que lo
entienda, y el que no entienda no lo
va a entender aunque yo no vote ni
abra la boca. Es de sentimiento en
la vida, yo no puedo pensar por los
demás, tengo que pensar por mí.”
El objetivo de de León es “… no
meterse en la política clásica… lo
que voy a hacer es salir a hablar por
mi partido, que es diferente de
meterme en política. Meterme en
política sería salir a buscar un cargo
político y hacer de la política mi vida,
que no es lo mío. Lo que voy a hacer
–y el que lo pueda entender, lo tiene
que entender de esa manera– es
levantar la voz del regreso a casa de
los colorados y el orgullo de ser
colorado en todos los lugares del
interior adonde me lleven los
candidatos que van a luchar en sus
ciudades por mejorar su votación y
ser elegidos nuevamente. Ese es mi
mensaje, el que lo quiera entender
lo va a entender, porque soy bien
claro en lo que voy a hacer, como lo
he sido a lo largo de toda mi vida. El
que no lo quiera entender no lo va a
entender; lo respeto también, pero
son opciones de vida. Yo en la vida
he dado la cara siempre y ahora voy
a dar la cara por el partido.”
DESDE MARZO HARÁ CAMPAÑA.
Como estrategia Hugo de León
sostiene haberse “puesto a
disposición del Partido a nivel
nacional a partir de marzo, porque
ya se vienen las fiestas y las cosas
paran mucho, y aparte después
vienen las vacaciones; la campaña
a full arrancará a partir de marzo.
Estoy dispuesto a ir al interior, estoy a
disposición de los distintos
candidatos del Partido para ir a dar
mi voz por el regreso a casa de los
colorados. Ya me han llamado de
muchos lados, si voy con varios días
a Rivera, voy a ir a Melo, porque me
llamó una candidata del Partido. Y
gente que ya se ha enterado me ha
llamado de varios sit ios y me
pregunta vía internet a partir de
cuándo, gente que está en
campaña; dije que estoy a
disposición a partir de marzo. A partir
de marzo me llaman de cualquier
parte del país donde haya un acto e
iré a acompañar a los candidatos y
a pasar mi mensaje corto, preciso y
conciso por el regreso a casa y por
el orgullo de ser colorados en la
próxima votación.”
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VOLVER A LA FAMILIA
ES LA CONSIGNA
VOLVER A LA FAMILIA
ES LA CONSIGNA

La historia del fútbol y la política
transita caminos muy parecidos:
concita la atención de multitudes;
levanta la pasión y el “ser” adversario,
las más de las veces, condiciona
actitudes más beneficiosas para el
colectivo social. Por él la gente se
enfrenta y entra en “guerra”. Quines

Hackenbruch, en la Intendencia de
Canelones.
JAMÁS OCUPARÉ UN CARGO
POLÍTICO. De León, sin embargo,
reafirma “… nunca ocupé ni voy a
ocupar cargos políticos, no está
dentro de mi perspectiva de futuro
esa posibilidad. Voy a empezar a
participar en lo que llamé -el retorno
de los colorados a su casa-, para que
en esta elección los colorados,
después de haber prestado el voto,
vuelvan a su familia, que es el Partido
Cololrado.”
“La idea es hacer una gran corriente
en todo el país para que el colorado
vuelva, y lo haga sintiendo orgullo de
votar en su partido. A eso me
predispuse, ese es mi lema, que
regresen a casa los colorados, a su
casa que es el partido; ya me están
llamando de muchos lugares del
interior porque me ofrecí a la gente
que hace campaña y está buscando
elegirse, para ayudar a crear la
corriente para que el colorado vuelva
a sentir orgullo de su familia, que es
el partido, y así como el partido
sorprendió votando tan mal,
sorprenda ahora superando con su
votación los pronósticos el año que
viene”, asegura de León.
Hasta ahora el histórico líder del
fútbol uruguayo no participaba en
ningún ámbito orgánico. Sin
embargo ahora ha resuelto asumir un
papel muy activo en la campaña
electoral.
LA FAMILIA ES LO PRIMERO. Para Hugo
de León “… es como que me dijeran
que Rivera, donde yo nací, no existe
más, como si me dijeran que mi
familia dejó de existir, que tengo que
cambiar. Escuchar ese comentario
sobre el Partido nos tiene que rebelar
a todos los colorados. Eso que sentí
yo –que no era activo, que no
participaba, que solo votaba– al
escuchar ese comentario es lo que
me ha hecho salir a la cancha y
decir: somos colorados, tenemos el
orgullo de ser colorados, tuvimos la
actitud de prestar el voto en la
elección pasada… Es como el joven
de 18 o 19 años que quiere irse de la
casa de los padres, piensa que va a
vivir mejor, y después al año se da
cuenta de que vivía mejor con sus
padres. Esto es lo mismo, los que
prestaron el voto habrán pensado
que iban a estar mejor y ahora se dan
cuenta de que mejor pueden estar
votando dentro de su partido. Y este
debe ser el lema de los que no
hacemos la campaña normal de
política, sino que hacemos una
campaña diferente: regresar a casa,
fortalecer el partido. Y con un
ingrediente –lo digo irónicamente–:
como fuimos separados al nacer de
los blancos, tenemos nuestro
hermano blanco, l legado el
momento, si el hermano vota mejor
que nosotros, tendremos que votarlo,
y el día que votemos nuevamente,
como ya lo han hecho, los blancos
nos votarán a nosotros para llevarnos
al gobierno.”
LA IMAGEN FORTALECEDORA DEL
“HUGO”. La decisión de poner su
imagen al servicio de su partido
político, para él no supone ningún

No hay que adelantar el balotage; hay que tener
 senadores, diputados, intendentes y ediles batllistas

Los colorados
deben votar a los colorados

Futbolista de excepción, capitán y técnico de
Nacional, Hugo De León  decidió contribuir a la
recuperación del Partido Colorado. “La idea es

hacer una gran corriente en todo el país para que
el colorado vuelva a sentir orgullo de votar en su

partido”, Dijo que el primer objetivo es que la
fuerza política logre la mayor cantidad de escaños
parlamentarios. Aclaró que no ocupó ni ocupará

cargos políticos. “Voy a salir a hablar por mi
partido, que es diferente de meterme en política”,

concluyó.

defienden una misma “camiseta”,
más allá de otras diferencias, sienten
que constituyen parte de un mismo
proyecto de ida.
Otros jugadores de su misma
generación, como Fernando Alves o
Yubert Lemos, participación de
cargos políticos, por ejemplo durante
el último gobierno de Tabaré
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Ariel Moller
Abogado
Ex Vicepresidente de OSE

En el fin de semana pasado, se dieron
dos acontecimientos que avalan, el
giro a la izquierda, dado en el Frente
Amplio, para la próxima elección, y
buscando su segundo mandato.
Ahora sí, han mostrado tanto en la
elección del “ candidato oficial”
como en el programa de gobierno ,
ese giro, que se encontró respaldado
por MPP, VA, PCU, 20 DE MAYO, PVP,
CUF, FIDEL Y BASES.
El programa, le tuerce la mano a los
llamados “moderados”, por mayoría
aplastante, y aparecen definiciones
más a la izquierda, las que deberán
ser respetadas, por el que encarne la
Candidatura por el conglomerado.
Se tocaron tema s tales como
reapertura de algo parecido al SOYP,
Frigorífico Nacional, algo parecido a
Subsistencias, rechazo a la
extranjerización de la tierra, , es decir
un retorno al Estatismo, pero no
faltaron ideas como renegociación
de la deuda con privados y
organismos internacionales de
crédito.
Al mismo tiempo se iba cocinando
el tema de la elección del
Candidato, el que al f inal fue
proclamado por más del 71% de
congresales.
Ya lo decía la Revista del oficialismo,
“ ... el que gane no debe ser el que
tiene más cañones, sino el que tiene
más ideas. “ refiriendo a Astori.
Esto no fue así, el Congreso desoyó
tan importante consejo, y votó contra
Astori, los consejos de Vázquez, y todo
lo parecía acercarse al  mandato
oficial.

Están contentos, porque por lo menos
los dejan hacer las internas.
Un legislador del FA que apoya a
Astori, luego del resultado dijo, “ El
Congreso no influye en el ciudadano,
sirve para nosotros  y ya está. El hecho

de ser candidato oficial del congreso,
no dice nada al ciudadano. “
Parece que dicho legislador, ignora
que en el Congreso se pronunciaron
varios Partidos de los que integran la
coalición, a saber, MPP, PARTIDO
COMUNISTA, VERTIENTE ARTIGUISTA,
FIDEL, PVP, CUF, 20 DE MAYO.
Ahora los dejan hablar porque a todos
les sirve, que ASTORI, vote bien en las
internas, que no le alcance para
ganar, pero que haga crecer al FA por

los votos de los ciudadanos
independientes, y en lo posible por
los no frenteamplistas.
Ya lo dijimos en una nota anterior, NO
MAS ASTORI, colorado, blanco,
independiente, Astori no lo

representa, lo dejó sólo en este
gobierno, le sacó todo lo que pudo
a jubilados, trabajadores,
empresarios, agropecuarios, etc.
Ahora sí, en la elección de octubre
del 2009, el tema será entre  la
izquierda tradicional, y la oposición
de los partidos tradicionales y partido
independiente.
No se deje engañar con posiciones
propias de un esquema de Partido
Unico, que por suerte en Uruguay,

todavía no existe, están ellos los de
“izquierda“, y todos nosotros, los
“moderados” que no le servimos a
ningún esquema de izquierda, puesto
que no nos dejamos absorber como
acaba de suceder en el Frente
Amplio.
Si  alguien del FA quiere votar
“moderado” que se ubique en el
actual esquema político, y busque
dentro de los demás partidos, quien
mejor lo represente.
Blancos, colorados, moderados no
ayuden  a Astori  en la interna, no sirve
de nada. ya quedo demostrado
 a votar a los nuestros.
Los resultados del último fin de
semana, sirven para poner más claro
aún, lo que nos espera si vuelve a
ganar el FA ya no hablan de dos
períodos de gobierno, la idea del
“continuismo“ oficialista, cada vez se
alarga más, necesitan por lo menos
tres períodos para seguir
profundizando, tanto, que nos
quieren hundir para siempre, junto
con el Estado de Derecho.
Estado de Derecho, que cada vez
debemos cuidar más, estas luchas
internas en el Grupo de gobierno, nos
dejan perplejos, aún falta mucho
tiempo para el 1º. De marzo del 2010,
los actores de FA, se han jugado
mucho por el poder, han
abandonado sus obligaciones de
gobierno, y el presidente, hasta se ha
dado el lujo de renunciar a su Partido.

Giro a la izquierda
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Gonzalo Caballero
Abogado

Especialista en asuntos energéticos

En el artículo anterior en referencia a
la Energía Eólica habíamos
alcanzado a desarrollar algunos
conceptos: 1°. Es una energía de la
que se dice: es segura, renovable, no
produce emisiones a la atmósfera, no
genera residuos (salvo los de la
fabricación etc.), es un recurso 100 %
autóctono. 2° Era una forma de
generación ampliamente extendida
en los países del primer mundo. 3° La
forma de ponderar su utilidad era a
través del el Factor de Carga.
Respecto a este concepto dijimos
que  por cada pequeña variación en
la velocidad del viento, la
producción eléctrica de un
aerogenerador cambia de manera
exponencial; variaciones que no
pueden ser reflejadas en el servicio.
De esta manera es necesario
compensar los altibajos en la
producción eólica con electricidad
producida por plantas térmicas, cuyo
nivel de producción responde a la
voluntad del hombre. También
dijimos que  estas plantas no pueden
funcionar a “tope”, porque de ser así
no habría posibilidad de inyectar en
el sistema la generación eólica (la
energía debe cubrir la demanda,
pero no se almacena, salvo en los
casos de utilizar la energía eólica con
el único fin de  bombear agua hacia
los embalses de la represa).  De esta
manera estamos asumiendo que la
planta de respaldo debe operar por
debajo de su régimen de óptimo
rendimiento y esta decisión
estratégica tiene como
consecuencia un aumento en la
emisión de gases y en los costos de
producción.
Una planta térmica emitirá menos
gases de efecto invernadero, cuanto
más  cerca de su capacidad óptima
funcione, de manera que al
mantenerla por debajo del óptimo
para estabilizar la producción eólica,
emitiremos más gases invernaderos
por kWh producido. Un agravante es
que en centrales como la Batlle, se
puede bajar su producción hasta
cero, pero no se pueden apagar. El
proceso de encendido demandaría
horas y esto causaría apagones. Así
que cuando el respaldo de las
centrales “frías” (encendido
instantáneo), no es suficiente,
debemos ingresar al sistema la
central térmica y mantenerla
consumiendo hidrocarburos sin
producir electricidad alguna, y
emitiendo gases a la atmósfera.
Dicho en otras palabras cuando el
respaldo se tiene que hacer con
centrales térmicas por la magnitud
de la generación eólica, la emisión
de gases que se ahorran con la
producción eólica, se pierden con las
centrales y los costos de generación
aumentan.

Esto explica porqué los gobiernos del
primer mundo han parado la inversión
en generación eólica; pero no es el
único motivo como más adelante se
verá.
Sobre la base de estos dos
presupuestos (ineficiencia
para bajar las emisiones de
CO2 y alto costo de
generación), el gobierno
Danés dio marcha atrás
respeto a la generación
eólica. Los Daneses
llegaron a tener la
electricidad más cara de
Europa, casi dos veces lo
que se pagaba en
Inglaterra, Francia o
España (iberica2000.org).
En Inglaterra, el Royal
Academy of Engineering,
el Institution of Electrical
Engineers, y el Institution of
Chemical Engineers
también advirtieron del
problema. Alemania puso
de manifiesto estos efectos
negativos en  2005, a través
de un informe de expertos
consultados por el
gobierno alemán, cuyos
puntos medulares fueron
publicados por la Revista
“Der Spiegel” (Diario
Australian Financial
Review, 05/03/2005,
Artículo de Trevor Sykes).
Como corolario surge que
cuando la generación
eólica es un componente
demasiado relevante en
un sistema eléctrico (más
de un 15%) su inconstancia
tiene el potencial de
desestabilizar el sistema.
De esta manera llegó a su
fin el romance de los
países de la Comunidad
Europea con este tipo de
generación a pesar que en
ellos existe un interés
residual de importancia y
es que en general muchos
de éstos países son los
principales productores y
exportadores de esta
tecnología en el mundo, lo
que incide en sus
exportaciones de
conocimiento y
tecnología.  Es por eso que el
gobierno español se lanzó en un
programa para construir centrales de
gas a ciclo combinado cercano a los
40,000 MW, lo que a nosotros nos lleva
nuevamente al punto de partida….
la búsqueda de un equilibrio en la
plantilla energética nacional o la
dependencia de los derivados del
petróleo.
Otros problemas que presenta la
generación eólica y de los que poco

o nada se ha dicho en el país, son:
problemas de incendios,
contaminación de las aguas,
mortandad de aves y murciélagos,

erosión del suelo, desertificación,
fragmentación del hábitat,
reducción de los parajes silvestres,
impacto paisajístico, polución
acústica, estrés, etc.; lo que
ameritaría serios estudios de impacto
ambiental.
Por su importancia estratégica para
un país que - entre otras cosas - ha
apostado a la forestación y soporta
sequías cíclicas, haré una breve
referencia a los incendios. Los

Energía eólica
ni tan barata ni tan ecológica

aerogeneradores están sujetos a
tener accidentes como toda
máquina. Generalmente se trata de
cortocircuitos en el generador; o

incendios provocados por
tormentas eléctricas,
atraídas por la solitaria y
dominante estructura de
acero en el paisaje rural.
Una turbina pueden
almacenar hasta 400 litros
de lubricante en su
interior, éste  se convierte
en alimento para el
fuego, que es “sembrado”
a grandes distancias por
el propio movimiento de
las palas. Un
aerogenerador típico de
1.000 kW tiene largo de
pala de 54 metros, lo que
girando a velocidad
media puede impulsar
aceite incendiado a
largas distancias. En
California - Estados Unidos
– hay informes de la
prensa local que
advierten que el 90% de
los 40 incendios anuales
en la zona son causados
por aerogeneradores.
En referencia a la
mortandad de aves y
murciélagos, las aspas de
un aerogenerador se
pueden llegar a mover a
razón de 292 Km/h en sus
puntas, la destrucción de
águilas, halcones, pájaros
y murciélagos es
inevitable. Si no se realizan
estudios de las vía
migratorias de las aves, el
efecto multiplicador,
puede ser aún más grave.
A esta altura creemos que
sería conveniente
comenzar a analizar
nuestras inclinaciones por
todas estas “nuevas
t e c n o l o g í a s ” ,
considerando todos los
aspectos involucrados, ya
que como vemos, poco
tienen de mesianicazas y
poco pueden hacer para
permitirnos alcanzar la
utopía de  seguir con
nuestro estilo de vida, sin

tener que resignar nada en el
camino. La experiencia internacional
es amplia y muy rica. No hace falta
importar tecnología que se desecha
en otras partes del mundo porque no
ha dado los resultados esperados y
de hacerse, deberá tenerse muy en
claro la relación costo beneficio y el
“techo” que tiene dicha inversión.
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Ronald Pais
Abogado
Ex Diputado, Director de UTE

Al recorrer el Diccionario,
encontramos el vocablo PAYASO. En
el mundo del CIRCO, el payaso es el
actor que se comporta con poca
seriedad, propenso a hacer reír con
sus dichos o hechos, con traje,
ademanes, apariencia y gestos
ridículos.
Una PAYASADA está definida como
una acción o dicho absurdo o
inoportuno. Una burla, una
extravagancia, una gansada.
Por extensión, el Diccionario nos
ilustra que, en el mundo de la vida
diaria, existe también el payaso, que
es una persona informal y poco seria.
Un necio, que incurre en payasadas.
Un fantoche, un individuo soberbio,
fanfarrón, presuntuoso, vanidoso.

Esto explica la identificación que hay,
en algunos grupos, entre el payaso,
el soberbio, el fanfarrón, el
presuntuoso y el vanidoso.
Encontramos, asimismo, una
variedad de payaso: el que une, a
esos rasgos, su condición de
malhablado.
Malhablado es quien habla con
descaro, con desvergüenza y sin
respeto para quienes lo escuchan.
Pero hay también  individuos
bienhablados, por lo general de
pulcro decir, que a veces se da la
gran paradoja que son cabezas del
CIRCO,  y que de pronto, para
ponerse a tono con los otros y cuando
nadie lo espera, hacen y dicen cosas
imprevistas, que constituyen

Carlos Perna Vázquez
Profesor de Educación de Adultos

Ex Secretario General del Consejo de Educación Primaria

Páginas de la vida; algunas reflexiones sobre el Circo

Payasos  y  payasadas
asombrosas payasadas; como no
podía ser menos, impregnadas de
soberbia.
Son casos ideales para que los
psicólogos – si pueden – arriesguen
interpretaciones sobre esas
payasadas, salidas totalmente de
madre de la lógica esperable.
Resultan más sorprendentes que las
otras payasadas, al tratarse de
personas de niveles importantes de
la sociedad,  en el ámbito cultural, o
de universitarios actuantes en la vida
política, lo que les ha servido para
encaramarse dentro de la “trouppe”.
Pueden darse situaciones públicas
donde este tipo de protagonistas,
tomen conciencia de la payasada
cometida. Entonces, fieles a sus

habilidades circenses, veremos sus
prodigios de trapecistas,  para tratar
de enmendar el papelón cometido.
El esfuerzo será en vano. Su
payasada – también a ellos - los
retrata de cuerpo entero.
Lo cierto es que unos y otros, integran
un solo grupo o frente.
Un solo, inconfundible grupo o frente:
el  payasesco.
Padecen de una lamentable
patología, que resulta tragicómica
para todos los que
observan y comentan la función.

El último Congreso del Frente Amplio
ha terminado de desnudar lo que
todos sabíamos pero que los
frenteamplistas no quieren admitir.
Un conglomerado de partidos, que
piensan diferente, que tienen
diferentes objetivos, que tienen
visiones diferentes del país hacia
delante, no puede ocultar
indefinidamente sus contradicciones
y enfrentamientos.
Con el aplastante apoyo a Mujica y
el menguado respaldo
a Astori, las cosas están
muy claras. Las bases
del Frente Amplio no
quieren una izquierda
moderna, menos
cargada de atavismos
ideológicos y menos
fanática. Las bases del
Frente Amplio, sus
mil itantes más
recalcitrantes no se
sienten afines con la
izquierda chilena, la
española y hasta la
brasileña.
Por el contrario, siguen
fieles a sus
c o n c e p c i o n e s
sesentistas: la
revolución, la lucha de clases, la
aniquilación del enemigo, la
destrucción de lo que ellos llaman
“oligarquía”.
Se sienten atraídos casi visceralmente
a la dictadura de los Castro, a la
cada vez más dictadura de Chávez,
a los desvaríos de Morales y la
insensatez de Correa.
De confirmarse entonces, como todo
hace esperar, el triunfo de esta última
tendencia y la consagración de
Mujica como candidato, ese es el
camino que nos promete el Frente
Amplio si el pueblo uruguayo se

equivoca por segunda vez y los
vuelve a votar.
El intento de Vázquez y de Astori de
evolucionar hacia otros horizontes ha
fracasado.
Esto también debe llamar a reflexión
sobre lo profundo de su equivocación
a algunos colorados que, seducidos
por una promesa de cambio y un
paraíso inmediato, dieron su voto a
la opción más moderada del Frente
Amplio.

Ya saben ahora dos cosas. Astori fue
débil políticamente en el gobierno y
es débil ahora en el Partido. Fue débil
porque no pudo detener todas las
imprudencias demagógicas que
impulsaron sus compañeros de ruta.
Fue débil porque mientras sostenía
que la confianza de los inversores era
lo más importante a conseguir, el
Ministerio de Trabajo atropellaba la
propiedad privada y fortalecía sus
baluartes sindicales aún a precio de
la verdadera creación y
mantenimiento de las fuentes de
trabajo.

Es débil ahora, porque ha quedado
claro que ni su modelo ni su visión son
compartidos por el núcleo duro y
mayoritario del Frente Amplio.
Astori no sólo no manda, sino que
incide poco, muy poco.
Por lo tanto hoy ya no se puede dar
el voto sin pensar que, aunque se
pretenda acompañar visiones más
moderadas dentro del Frente Amplio,
lo único que ello traerá como
consecuencia es fortalecer a los más

radicales y
retrógrados que
hoy son los que
tienen la manija
de ese
conglomerado.
En cualquier caso,
los frenteamplistas
e s t á n
p r e o c u p a d o s .
Saben muy bien
que su mal
gobierno ha
desengañado a
mucha gente. No
obstante están
muy lejos de
reconocer que su
pérdida de apoyo
popular se debe a

lo mucho que han hecho mal o
simplemente a lo que no han hecho.
Nada de hacer una autocrítica y
reconocer que sus “políticas sociales”
han fracasado. Han gastado mucho
y mal, sin reducir la pobreza en forma
significativa y abusando de la
dádiva.
Nada de reconocer que la famosa
reforma tributaria ha sido un enorme
palazo al bolsillo de la clase media y
de los trabajadores.
Nada de reconocer su omisión e
ineptitud para garantizar niveles de
seguridad aceptable para la gente

honesta y cambiar la eterna
cantinela que contempla más al
delincuente que a la víctima.
Nada de reconocer que la
conducción de la polít ica
internacional del Uruguay ha sido
deficiente, tal vez mejorando un
poco a partir del cambio de
canciller.
Nada de reconocer que la
educación no avanza y que lo único
que prospera son las corporaciones
y el adoctrinamiento de la juventud.
Nada de reconocer que la política
energética y el manejo de las
empresas públicas ha sido un
desastre. Por el contrario, se convoca
a votar al compañero Martínez,
máximo responsable de esa mala
conducción.
Nada de reconocer que se ha
hosti l izado a la prensa
independiente, al Poder Judicial, a
los organismos de contralor que no
dominan.
Nada de reconocer que se ha
perseguido a los funcionarios públicos
de los partidos tradicionales y se ha
practicado un amiguismo y un
clientelismo salvaje.
Nada de reconocer nada. Nada de
autocrítica, nada.
Y, como consecuencia, las peores
tendencias se fortalecen.
Entrará a jugar ahora el encanto que
para muchos uruguayos tiene Mujica.
Dirá y hará lo que sea necesario para
que algunos se traguen la pastilla.
Será más contemporizador y
moderado que nunca antes. Y algún
incauto caerá.
En los próximos tiempos se jugará
mucho. Deberemos elegir si
queremos que el Uruguay sea otra
Bolivia o Venezuela. De eso y nada
más que de eso se trata.

Las dos izquierdas
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¡FESTEJEN, URUGUAYOS, FESTEJEN!
¿CONTUBERNIO EN CANCÚN? El
gobierno y Leadgate firmarán un
nuevo acuerdo el lunes próximo para

la recapitalización de Pluna. Tres días
en Cancún -con breve espacio para
la conversación descontracturada y
en chancletas- permitieron ganar en
confianza ente Matías Campiani,
gerente general de Pluna S.A., y
Gustavo Fernández, secretario
general del Ministerio de Transporte
y hombre de confianza del ministro
Víctor Rossi. Campiani no estaba solo:
lo acompañaban su socio y gerente
de la empresa aérea, Arturo
Demalde. Esta sola situación
habilitaba a que los acuerdos se
realizaran tanto en el lobby del lujoso
hotel o en las habitaciones. En el
acuerdo se prevé que el Estado
aportará 3 millones de dólares más
(Últimas Noticias) Dilapidan más
PLATA para PLUNA, mientras el pueblo
junta peso tras peso para colaborar
con la Teleton.
MR. SOBERBIO El líder de Asamblea
Uruguay y eventual precandidato
presidencial del Frente Amplio,

senador Danilo
Astori, confesó
e s t a r
preocupado
por la
insegur idad,
afirmando que
la represión
tiene que
funcionar, no
hay polít ica
de seguridad
pública sin

represión (Ultimas Noticias).
REPRESORES Las declaraciones
realizadas por Astori y Mujica donde
propusieron mano dura para atacar
la inseguridad generaron reacciones
opuestas en el oficialismo (Últimas
Noticias).
NUEVO RECORD En lo que va del año,
se consumaron 96 homicidios en
nuestra capital. El pasado año se
cometieron un total de 76 asesinatos
en Montevideo (Últimas Noticias).
RIFLE SANITARIO PARA DELINCUENTES
Y ADICTOS Hasta no hace mucho, en

el Frente Amplio
se hablaba de
los delincuentes
como víctimas
de un sistema
para nada
solidario y, por
tanto, la premisa
era aplicar

polít icas preventivas para
reinsertarlos en la sociedad. Hoy,
desde el Frente Amplio se invita a los
uruguayos a comprar armas para
repeler a los delincuentes y, si es
necesario, abatirlos a balazos. En el
pasado, la izquierda veía a los
consumidores de drogas como
enfermos a los que había que tenerles
lástima y paciencia. Hoy, desde el
sector mayoritario del Frente Amplio
se propone agarrar a los drogadictos
por el forro y meterlos a prepo en una
clínica de recuperación. Hoy, desde
el Frente Amplio ven a la Policía
como un aliado del que no se puede
prescindir y al que, a la vez, hay que
reclamarle que reprima todo lo que
sea necesario. (El Observador).
NO DEJÓ LOS FIERROS El MPP impulsa
mano dura contra la delincuencia y
controvierte la postura de la ministra
del Interior, Daisy Tourné. Ahora la
polémica es en torno a los jóvenes
adictos; la semana pasada fue por
la legítima defensa. El senador José
Mujica reconoció ayer que siempre
está armado en su chacra de Rincón
del Cerro. En declaraciones a canal
4, dijo: algunas veces tiro al aire
cuando siento ladrar mucho a los
perros y por el ladrido tiene que haber
una persona. No hay chacra que no
esté armada (El País). ¿Tiene Título de
Habilitación de Armas de Fuego
(THATA) y Porte?
ELECTORALITIS El senador oficialista
Alberto Cid (de Asamblea Uruguay
grupo polít ico
que conduce el
ex ministro
Astori) reclama
Tolerancia Cero
frente a los
delincuentes. El
l e g i s l a d o r
aseguró: La
represión es uno
de los
e l e m e n t o s
básicos de la
seguridad, yo diría que hay que ir si
se quiere un poco más lejos. Creo que
hay que aplicar el criterio de
tolerancia cero en una sociedad que
ha roto los códigos de convivencia.
Cid insistió con el método de control
ciudadano que impulsó a partir de
1993 el alcalde de Nueva York
Rudolph Giuliani ante una ola
delictiva. Hay que ir a extremar las
medidas de control y de exigencia a
los violentos y antisociales con la
máxima jerarquía: tolerancia cero”,
ratificó el legislador. La política de
Giuliani fue históricamente criticada
por parte del conglomerado de
izquierda (Últimas Noticias)
BAJO PRESIÓN SINDICAL El gobierno

a c e p t ó
finalmente ayer
crear por ley un
f i d e i c o m i s o
financiero que

permita sanear el pasivo de la
mutualista Casmu–que supera los US$
90 millones–, y también accedió a
otorgarle un préstamo puente de
entre US$ 10 mil lones y US$ 12
millones. El fideicomiso sería por un
monto de US$ 40 millones (El País, El
Observador 26/11/08) Rentas
Generales aportará entre U$S 6 y 15
millones para la creación de un
fondo permanente de garantía para
el fideicomiso de la salud (Últimas
Noticias)
DEMENCIAL La Intendencia está
dispuesta a llevar a la Justicia a los
vecinos que se interpusieron a la
subasta de un espacio verde en
Carrasco. Vamos a hacer una
demanda judicial por daños y
perjuicios, reveló el director de
Espacios Públicos de la Intendencia,
Daniel Espósito. Los vecinos
presentaron un recurso de
inconstitucionalidad sobre el decreto
que autorizó, en 1998, la
desafectación de ese espacio verde
del dominio público y posteriormente
su enajenación y se habían
manifestado con pancartas y a viva
voz. (El País).
CÁTEDRA Cuando en la sociedad no
hay simplemente un loco
delincuente sino todo un sector de la
sociedad que está al margen de esos
códigos y valores -los de la gente
civilizada-, que se comunica distinto,
que habla distinto, que no respeta las
leyes, que cree que puede vivir de
otras cosas, que confunde los
términos, allí aparece la sociedad
dualizada. O sea, existe una sociedad
estable, regulada por las leyes, y otra
sociedad que vive en el mismo
territorio, que integra la misma
población, pero no la misma
sociedad. Como consecuencia, se
siente agredida por el resto y a su vez
agrede (Búsqueda).
Y ESO QUE ESTÁBAMOS BLINDADOS
Seguro de paro alcanzó en octubre
su nivel mensual más alto en más de
dos años. Las solicitudes para
acogerse al seguro de paro
aumentaron 35% en octubre respecto
a septiembre. El último mes se
acogieron al subsidio 6.278
trabajadores, 17,8% más que el año
anterior (El País, El Observador).
M’HIJO EL PORTERO Un chofer del
Palacio Legislativo cobra

mensualmente $ 40.223 nominales.
Quien sirve el café durante las

sesiones del Senado cobra, según su
antigüedad, entre $ 33.356 y $ 40.223.
Pero esos montos, juntos con los de
los ascensoristas, porteros y cafeteros,
que cobran $ 25.160, son los salarios
más bajos de la cámara alta. En la
página web del Parlamento fueron
publicados todos los sueldos de los
funcionarios del Senado. Un contador
del Senado cobra $ 73.424, un
subcontador $ 67.324, un analista
legal $ 65.372 y un asistente de
profesional $ 65.372. Los más altos son
los del director general de Secretaría
y del director general de Taquigrafía.
Ambos cobran mensualmente $
78.700 nominales. También hay una
compensación por dedicación
especial, que implica un 58% más. Esa
compensación se basa en que en
algunas oportunidades los
trabajadores se tienen que quedar
fuera de hora. Además de esa
compensación, los empleados de la
cámara alta tienen otros beneficios.
Uno de ellos es recibir una prima por
permanencia en el cargo. A quienes
tienen más de dos años en el puesto
se les paga un extra 50% de la
diferencia de su sueldo con el cargo
inmediato superior. Cuando llega a
los cuatro años de trabajo esa prima
es 70% de la diferencia mencionada
y a partir de los seis años es del 90%.
Si el funcionario no es separado, vive
con su esposo/a y tiene hijos, recibe
adicionalmente con su salario $ 1.775
(una Base de Prestación Constitutiva)
todos los meses. Además, quienes
desarrollen bien su trabajo y sean
evaluados positivamente por sus
superiores, se beneficiarán de una
prima por Compromiso con la gestión
de $ 3.373, un 10% del sueldo básico
del jefe de departamento. Además
hay una extra por antigüedad de $
402 (2% del sueldo básico de un
Oficial II). (El Observador).
BRAZO SINDICAL DE PARTIDO
POLÍTICO PIT-CNT se alinea con el FA.
El PIT-CNT castiga a los partidos
tradicionales y busca la
consolidación de la izquierda en el
gobierno. (El Observador).
DONACIÓN CON LA PLATA DEL
PUEBLO La contribución del Estado de
2 millones de dólares para el teatro
El Galpón fue observada por el
Tribunal de Cuentas (El País).
QUE SE VAN, SE VAN Partido Colorado
y Partido Nacional superan juntos al
Frente Amplio, según la última
encuesta realizada por Factum. El
Frente Amplio tendría el 42% de la
intención de voto, el Partido Nacional
un 37% y el Partido Colorado un 9%.
Hay un 8% de votantes indecisos. Los
partidos traidiconales sumarían 46%
y superarían juntos en un 4% la
intención de voto del partido de
gobierno. Si se le suma lo obtenido
por los partidos Independiente y
Asamblea Popular, que suman un 2%,
la oposición tendría 48% de los
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sufragios, y supera al Frente Amplio
en un 6%.
HAZ LO QUE YO DIGO PERO NO LO
QUE YO HAGO La mayoría de los
legisladores de todos los partidos
políticos del Uruguay han preferido la
enseñanza privada para formar, total
o parcialmente, a sus hijos. Esta
conclusión resulta sorprendente si se
tiene en cuenta que, en nuestro país,
la enseñanza pública se ocupa del
85% de nuestros escolares y algo
menos en las áreas secundaria y
universitaria. Pero se vuelve más que
significativa cuando incluye a los
legisladores y ministros del Frente
Amplio, porque este partido
considera que la educación privada
es elitista y excluyente. Y porque,
además, es tradicional la aversión
que siente hacia la educación
privada en todos sus niveles. Según
el cuidadoso relevamiento de
Búsqueda, de los trece ministros
existentes, ocho cursaron la
enseñanza pública pero han
mandado a sus hijos a instituciones
de enseñanza privada y solo tres a
establecimientos públicos. Esta
constatación es más categórica aún
que la que surge de las respuestas
escritas hecha por 49 de los 69
legisladores del Frente Amplio: el
55.3% envía o envió a sus hijos, en
algún momento de sus estudios, a
instituciones privadas de enseñanza
(Búsqueda, El País 25/11/08).
TURBIO Licitación del Hotel Carrasco,
una historia de nunca acabar. Mujica
y Ehrlich, un asunto entre tupamaros.

Liberman le dijo al líder del MPP que
hace un año le ofrecieron el proyecto
ganador. Un misterioso lobby (el ex
militante tupamaro Bernardo Larre
Borges) y una licitación que, según
Mujica, debería caer. El 9 de mayo
de 2008, en la Intendencia de
Montevideo, se abrieron los
proyectos presentados. Los
representantes de Liberman se
sorprendieron cuando vieron que el
proyecto de Codere era muy similar
al que en diciembre Larre Borges les
había exhibido y anunciado como el
que resultaría ganador. Esta semana,
Mujica volvió a comentar en su
entorno que espera que una vez se
abran los sobres para determinar el
canon de cada propuesta, el
intendente de Montevideo –que
pertenece a su mismo sector
político– declare desierta la licitación
(El Observador).
PERSONAJE Larre Borges es, un lobista
que, por lo menos, se ha encargado
de contactar a empresarios con
gobernantes del Frente Amplio ante
licitaciones o negocios con el Estado.

DUDAS El senador Cid convoca a la
tolerancia cero contra los delitos, el
precandidato, Astori, reclama la tan
temida represión, el también senador
oficialista Eleuterio Fernández
Huidobro conseja a los ciudadanos
que se armen para defenderse de la
delincuencia (al estilo far west), y el
otro precandidato José Mujica quiere
reprimir y encerrar a la fuerza (a
prepo) a los consumidores de drogas.
Las preguntas que surgen son: Que
esperan para adoptar esas medidas
cuando ahora ellos son gobierno e
incluso tienen mayorías
parlamentarias y además surge la
inquietud de saber cuánto hay de
convicción y cuánto de
conveniencia electoral.
FIERROS Uno de tres legisladores
tiene arma. 38 legisladores dijeron
tener armas en sus domicil ios,

vehículos o portarlas encima Algunos
han tenido que usarlas contra
delincuentes. Algunos de ellos han
tirado al aire, participaron en tiroteos
o resistieron robos. En el Frente Amplio
por lejos el sector de José Mujica es
el que se lleva el primer lugar en el
ranking de armados El diputado
frenteamplista Víctor Semproni tiene
un arma en su auto, otra en su casa y
una tercera en la casa de afuera. Le
digo a la ministra del Interior (Daisy
Tourné): cuando conozca al menos
un delincuente que se desarme
realmente, yo con todo gusto
devuelvo lo mío sin problemas, afirmó
Semproni. Al menos ocho legisladores
del MPP Espacio 609 admiten tener
armas, de acuerdo al relevamiento
realizado en los últimos días. Por su
parte el también diputado del
Espacio 609, Carlos Gamou declaró
que lleva el arma consigo si va a un
lugar que puede ser peligroso. Días
atrás, Mujica reconoció que siempre
está armado en su chacra. Los
legisladores pueden comprar y tener
armas sin necesidad de tramitar título
de habilitación, según dice un viejo
decreto de diciembre de 1970, nunca
derogado (El País).
SENTIDO COMÚN En los Estados
Unidos se reconoce el derecho de los
ciudadanos a tener armas como
forma de evitar que sólo sean los
delincuentes los que andan armados
(El Observador).
FESTEJEN ESTUDIANTES, FESTEJEN
Docentes enfrentan la ley de
educación promovida por el
gobierno. Paro en todas las ramas de
la enseñanza pública y privada el
próximo lunes en rechazo al proyecto
de ley de Educación. La medida de
fuerza será por 24 horas (Últimas
Noticias, El País).

¿SERÁ UN COMPAÑERO DEL
PARTIDO? Robó, fue a prisión y volvió
al municipio. Severos
cuestionamientos hacia la
administración de Marcos

Carámbula,
que según
u n a
resolución del
11 de
n o v i e m b r e ,
sancionó con
apenas 45
días de
suspensión sin
goce de

sueldo a un funcionario procesado
con prisión por el delito de hurto
especialmente agravado. El
funcionario, de iniciales S.R.M, estuvo
dos meses en la cárcel. Cuando
recobró la libertad, se reintegró a la
IM de Canelones para desempeñar
sus tareas habituales (El País).
CARTELERA DE ASALTOS RAPIÑERO
DISPARÓ A UNA CLIENTA. Tres
menores intentaron asaltar una
farmacia y dispararon a un clienta de
42 años, que recibió un tiro en el
abdomen, la mujer está grave. En
tanto, otros cuatro rapiñeros
asaltaron un local de celulares,
tomaron de rehén a un cliente al que
le efectuaron un corte en una mano.
El local es la quinta vez que es
asaltado en los últimos meses (El País).
INÉDITO Lo primero que vamos a
hacer es cercar los
predios y a
ponerles carteles
que digan
propiedad privada
municipal, declaró
el director de
Espacios Públicos
de la Intendencia
de Montevideo
Daniel Espósito.
Curioso; los predios serán ahora
propiedad privada municipal.
Seguramente estamos ante una
nueva figura jurídica que el gobierno
capitalino piensa crear; porque algo
que es municipal no puede ser
privado y viceversa. Quizás sus
orígenes haya que buscarlos pocos
años atrás, cuando los casinos
municipales perdían mil lones de
dólares de nosotros los contribuyentes
y los privados -dueños de las
máquinas tragamonedas instaladas
en las salas de juego- obtenían
siempre ganancias. Lo cierto es que,
Espósito anunció además que la
Intendencia demandará a los
vecinos de la zona por daños y
perjuicios. Paradójico; la autoridad
arremete contra un grupo de
ciudadanos que han cuidado y
mantenido limpio durante décadas
un espacio verde del barrio. No
interesa tampoco que estos
montevideanos no le generen gastos
al municipio y paguen las
contribuciones inmobil iarias más
altas del departamento (El País).
MIENTRAS QUE EL GOBIERNO
ALEGREMENTE LE REGALÓ 2
MILLONES DE DÓLARES AL TEATRO
EL GALPÓN En la edición de 2008 de
la Teletón -mecanismo de maratón

televisiva de 24 hs. que permite
recaudar fondos para la fundación
que atiende a niños y jóvenes con

discapacidades
neuro-músculo-
esqueléticas de
todo el país- se
h a b í a n
a l c a n z a d o

donaciones por un total de $
43.197.836 -es decir 1.800.000 dólares-
(La República, El Observador).
MAL AUGURIO Diciembre
comenzará con un 50% menos de
alquileres que en 2007 en Punta del
Este. Incertidumbre entre operadores
y comerciantes por verano (El País).
ACERTADO El Dr. Leslie Van
Rompaey, ministro de la Suprema
Corte de Justicia desde 2002, está de
acuerdo con bajar la edad de
imputabilidad de los menores a 16
años. El ministro de la SCJ sostiene
que la imputabil idad «guarda
relación con la capacidad de la
persona de darse cuenta si actuó
bien o mal y cometió delito». Van
Rompaey comentó a Ultimas
Noticias que en Argentina se discute
bajar la edad de imputabilidad de
16 a 14 años y que en Europa el
promedio es de 14 (Ultimas Noticias).
RESPONSABLES La imprevisora
tolerancia de José Díaz, primer
ministro del Interior de este gobierno,
alentó el auge
delictivo con
excarcelaciones de
delincuentes que
reincidían a poco
de salir y con laxitud
hacia malhechores.
(El Observador).
 I N S E G U R I D A D
REAL Según datos
oficiales del Observatorio de
Criminalidad del Ministerio del Interior
en el primer semestre del año se
registraron 54.367 rapiñas, 14,9% más
que en el primer semestre 2007,
cuando hubo 53.512 rapiñas. (El
Observador 1/12/08). El delito que
tuvo el mayor incremento porcentual
fue el de copamiento con el 51,7%
respecto de 2007, que registró un
total de 58 casos contra los 88
denunciados hasta agosto de 2008.
Mientras que el delito de hurto
aumentó en un 1,6%, según los datos
oficiales. El total general de delitos
registrados aumentó un 3,9% en la
comparación con 2007 (El País).
EPÍLOGO VOTOS de la oposición
supera a la del Frente Amplio, con un
45% del total según la última
encuesta de Cifra divulgada ayer. el
oficialismo obtendría un 41% de
votos, el Partido Nacional un 36% y el
Partido Colorado un 9%.(Ultimas
Noticias, El País).
FELICES VACACIONES Ya rige suba
de un 11% en los peajes (Últimas
Noticias).
DESACATO Ley educativa partió al
FA y Vázquez fue desobedecido.

Docentes y
e s t u d i a n t e s
q u e m a r o n
cubiertas para
manifestar su
desacuerdo con
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la ley. Traidores!, gritaron los docentes
a los legisladores del Frente La
consideración parlamentaria de la
Ley de Educación, la tercera reforma
estructural del gobierno, dividió a la
bancada del Frente Amplio y
provocó, una vez más, un nuevo
gesto de desobediencia hacia el
presidente Tabaré Vázquez, quien
sufrió hace dos semanas, contra su
voluntad, la votación de una ley de
despenalización del aborto. Soy un
tipo de izquierda. Y no voy a votar
esta ley por eso mismo. Me hago
cargo de cualquier consecuencia»,
dijo el diputado por Maldonado,
Darío Pérez también el Partido
Comunista desacató el mandato
imperativo de la bancada del Frente
Amplio (El Observador, El País).
MUSSOLINI TROPICAL  Chávez
acelera su reelección indefinida.

Arengando
a sus
seguidores
al grito de
¡Uh, ah,
Chávez no
se va! y no
h a y
Chavismo
sin Chávez,
a y e r
c o n f i r m ó
lo que ya
h a b í a
adelantado

el domingo: va por la reelección
indefinida que le permita gobernar
hasta 2019 o 2021 o hasta cuando
Dios quiera, expresó. La propuesta de
reelección presidencial indefinida fue
lanzada con urgencia ayer por el
presidente venezolano, quien pidió a
su partido que presente una
enmienda sobre este punto, que fue
rechazado hace un año en
referéndum. (El Observador).
MICO-MANDANTE El presidente de
Venezuela, Hugo Chávez, se
autoproclamó pre candidato
presidencial para las elecciones de
diciembre de 2012, tras insistir a sus
partidarios modificar la Constitución
en un referendo para permitir la
reelección continua. Yo me atrevo
desde ahora mismo a postularme,
porque en el partido nos
autopostulamos, y yo desde ahora
mismo me autopostulo como
precandidato presidencial para el
año 2012, señaló Chávez (Observa).
FUNCIONARIOS PÚBLICOS El
senador Fernández Huidobro junto al
el senador del MPP, José Mujica
presentó s nuevo
libro y calificó a
la burocracia
como una plaga
mundial de la
que no está a
salvo ni el
capitalismo. Y
que tampoco se
limita a lo
estatal, porque
copa todo: las
mutualistas, los
sindicatos, las cooperativas, los
clubes deportivos, las empresas,
todo. La burocracia es la clase que

no tiene propiedad y no trabaja,
lucra con el trabajo de los demás. Es
una máquina de apropiación del
esfuerzo ajeno, sostuvo Mujica
(Últimas Noticias).
¿QUE VUELVA GRACIELA LÓPEZ?
Maldonado: aumentan las rapiñas y
los robos. Hasta octubre hubo una

rapiña cada
dos días, un
homicidio y un
copamiento
cada 60 días,
y un robo de
vehículo por
s e m a n a .

También aumentaron delitos sexuales
y de lesiones. Entre el 1° de enero y el
31 de octubre de 2008 la Policía
detuvo a 348 menores de edad, de
los que 112 eran reincidentes y 103
fueron internados en INAU (El País).
 RECORD DAISY Hasta la fecha se
cometieron 97 asesinatos en
Montevideo en 2008. Faltando 29 días
para finalizar el año, ya se supera la
cantidad de homicidios en
Montevideo del año pasado cuando
se registraron 85, según cifras del
Observatorio del Ministerio del
Interior. Y 17 crímenes en Canelones
hasta noviembre en 2008 (El País).
 EL NURSE Prosecretario de la
Presidencia, Jorge Vázquez, criticó a
rurales. Jorge Vázquez, arremetió
contra los cuestionamientos
efectuados desde la Federación
Rural del Uruguay,
que criticó esta
semana la falta
de decisiones del
gobierno y la
i n f o r m a c i ó n
distorsionada que
brindan las
a u t o r i d a d e s .
Recalcó que es
necesario que los
g r a n d e s
p r o d u c t o r e s
a g r o p e c u a r i o s
apoyen «solidariamente» a los de
menores recursos. Nos haría bien, más
que criticar, pensar cómo,
solidariamente, podemos salir juntos
de esta situación, sentenció el
jerarca.
GRAVÍSIMO PRECEDENTE El personal
de la Seccional 8ª se negó anoche a
salir a la calle a realizar patrullajes.
Los agentes señalaron que la medida
fue provocada por lo que
catalogaron como malos tratos de
parte del titular de esa repartición.
Los policías se reunieron en asamblea
y solicitaron la presencia de
integrantes del sindicato policial para
exponer el problema. (Últimas
Noticias).
 COMPAÑERO FRENTISTA  Piden
informes a la Junta Anticorrupción
para que esta determine si los
beneficios otorgados por el gobierno
a la cadena de supermercados El
Dorado -perteneciente a la familia
del director de la Intendencia de
Montevideo, Luis Polakof (MPP)-, se
amparan o no en la normativa
vigente. Su esposa, Cristina Olivera,
es directora de la Intendencia de
Maldonado. Una resolución firmada

por el presidente Tabaré Vázquez el
17 de noviembre exoneró del pago
de impuestos durante cinco años a
la empresa Polakof y Cía S.A.
(Supermercados El Dorado) por la
incorporación de equipamiento y la
realización de mejoras en varios
locales de la cadena. Los beneficios
alcanzan a US$ 896.000. (El País).
 REVÉS La opinión de la Oficina
Internacional del Trabajo (OIT) se
contrapone a la visión del gobierno

que pone
a las
ocupaciones
c o m o
extensión
d e l
d e r e c h o
d e
h u e l g a .
Para la

OIT estas ocupaciones violentan la
propiedad privada pero además
violentan el derecho al trabajo del
que no quiere acompañar la
medida. La OIT sugiere se incluya una
referencia explícita a la libertad de
trabajo de los no huelguistas, así
como el derecho de la dirección de
la empresa de penetrar en las
instalaciones de la misma (El País).
 PROSELITISMO DESDE EL ESTADO El
Plan de Emergencia -ahora Plan de
Equidad- fue uno de los buques
insignia del actual gobierno. El
segundo paso fue el de la politización
del Plan de
Emergencia. La
tentación es grande
porque se maneja
que unas 300.000
personas han sido
atendidas a un costo
aproximado a los 230
millones de dólares.
Y para colmo de males, su
administración fue confiada al
Partido Comunista. Colocar a la
cabeza a la principal dirigente del
PCU, el más sectario del país, es
transformarlo en un coto de uso
privado, para la explotación y gloria
de los miembros de esa organización.
El partido comunista busca sumar
votos por su labor al frente del Plan
de Emergencia y distribuye folletos
con ese objetivo. Eso, ni más ni
menos, es politizar los esfuerzos que
el Estado realiza con el dinero de los
contribuyentes (no del Partido
Comunista), es teñirlo de politiquería
pequeña. (El País 412/08, Búsqueda).
 BANCARIOS VOTANTES DEL FRENTE
PAROS DE AEBU EN LA BANCA
PRIVADA Y BROU. El pasaje al Fonasa
de los bancarios les hará perder
beneficios de atención médica (El
Observador).
MR. SOBERBIO En declaraciones a la
revista Caras y Caretas el ex ministro
de Economía, Danilo Astori, señaló
que Larrañaga es la derecha chanta
(Revista Caras y Caretas).
SENSATEZ El fiscal de la Ciudad de
la Costa, Gilberto Rodríguez, afirmó
que estaba de acuerdo con un
derecho penal juvenil por considerar
que los menores saben muy bien
cuándo cometen una infracción
legal. En este país, todo se traduce a

la teoría del encierro. En vez de ir a
la cárcel, los menores van al INAU
con medidas. Luego se fugan y los
encierran de nuevo, dijo. ¿Cuánto
representa una condena por una
rapiña cometida por un mayor para
un adolescente? Un adulto deberá
purgar una pena de cinco años y un
menor unos seis meses. Hay
homicidios cometidos por menores,
que en tres o cuatro meses el INAU
concluye que ya están bien para
retornar con sus familias. Que ya
cumplió, ironizó el fiscal (El País ).
DESAPARICIÓN DE LA
VERTICALIDAD DEL MANDO.- El
Sindicato de Policías del Uruguay  y
la Mesa Coordinadora de

Instituciones Sociales de la Policía
acusaron ayer a autoridades del
Ministerio del Interior y a tres
encargados de seccionales de
Montevideo y Canelones, de incurrir
en persecuciones a dirigentes
gremiales y sociales de esa institución
pública (El País).
ROBO OFICIAL Tomadura de pelo
Los precios del petróleo terminaron
bajo los US$ 44 pero para la fijación

de estos
nuevos valores
de los
combustibles,
A n c a p
consideró el
barril de crudo
a un valor de

US$ 58 (El País, El Observador).

RECAUDACIÓN ENCUBIERTA.-
Compareció el ministro Daniel
Martínez ante la Comisión de
Industria de la Cámara de Diputados
con el objetivo de que explicara por
qué los precios de los combustibles
al consumidor no bajan en la misma
proporción que lo está haciendo el
barril de petróleo a nivel mundial, el
cual desde julio hasta la fecha se ha
desvalorizado en más de un 57%.
Además se señaló que el precio del
barril de petróleo está en unos 40
dólares, sin embargo como
consecuencia del seguro
contratado, Uruguay no lo va a poder
comprar por menos de 55 dólares
(Observa.com). Ancap alcanzó en
noviembre una ganancia en el
negocio de combustibles en el
mercado interno de US$ 11 millones
(El País).
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El Mundo no puede existir s in la
concurrencia de infinitas dimensiones, una
de las cuales es la Organización, donde el
ser humano orienta esfuerzos individuales o
colectivos en procura de determinadas
metas. Las Sociedades , las Naciones como
sus órganos representativos, sus Gobiernos,
la Economía, el Comercio, los Mercados, la
Empresa en términos genéricos, la
Educación y todos sus componentes cuya
base principal es el Conocimiento, siempre
arrancan desde algún tipo de organización
donde necesariamente deben imperar la
Ciencia y las tecnologías de la época,
manejadas bajo conceptos comunes entre
los cuales se encuentra como altamente
importante la Responsabilidad de quienes
ejercen su dirección .Y así ocurre
igualmente con los partidos políticos, cuyo
mapa humano abarca núcleos distintos
pero de similar contextura social y
psicológica .
A la responsabilidad se la reconoce como
un deber y una virtud, esencialmente
humanas  En su Libro bíblico, el profeta
Jonás parte de, “El hombre es el único ser
conocido que tiene responsabilidad, solo
los humanos pueden escoger consciente y
deliberadamente entre alternativas de
acción y esa elección tiene consecuencias.
La responsabilidad emana de la libertad, ó
la responsabilidad es la carga de la
libertad”. La responsabilidad es un deber,
una exigencia moral, y ejercerla es una
virtud. Luego, debe aplicar en todas las
acciones del  ser humano, particularmente
en cuanto atañe a su Responsabilidad
frente a la Sociedad  o sea a su
Responsabilidad Social.
Tuvieron conciencia de su responsabilidad
social los Reyes y Emperadores , y se
trasmitió a través de todas las civilizaciones
de modo que hoy en día es algo
universalmente aceptado, derivándose
hacia todos los ámbitos de las naciones .La
Responsabilidad Social Empresarial se
manifiesta en Fundaciones que contribuyen
a mejorar la Calidad de Vida de sus
funcionarios  y empleados, las leyes
reconocen Aguinaldos a los trabajadores y
los regulan  y protegen como
responsabilidad social del Estado , no del
Gobierno de turno. Además se acostumbra
dar beneficios a los empleados, acceso al
crédito de vivienda, becas, regalos
navideños , días por embarazos y partos
incluido el esposo, todo lo cual puede
agruparse como Responsabilidad Social
por parte del empleador.

Gobiernos y la responsabilidad social

Aquellos partidos políticos que pretenden
convertir al Estado en el gran empleador
con la idea de manejar y manipular las
necesidades de la gente deben tomar
conciencia de que sus funciones son
necesariamente similares a las de los
Empresarios comunes, y aún mayores pues
como vemos los planteos y demandas de
los empleados del Gobierno- y de algunas
grandes empresas que están en el ojo del
Gobierno -, se llevan demasiado rápido a
la calle.
El Foro español de expertos en la materia
hizo esta formal declaración:
“La Responsabilidad Social Empresarial
(RSE) es , además del cumplimiento estricto
de las obligaciones legales vigentes, la
integración voluntaria en su gobierno y
gestión , en su estrategia, políticas y
procedimientos, de las preocupaciones

sociales, laborales, medioambientales y de
respeto a los derechos humanos que surgen
de la relación y el diálogo transparente con
sus grupos de interés, responsabilizándose
así de las consecuencias y los impactos que
se derivan de sus acciones.
Una empresa es socialmente responsable
cuando responde satisfactoriamente a las
expectativas que sobre su funcionamiento
tienen los distintos grupos de interés. La RSE
se refiere a como las empresas son
gobernadas respecto de los intereses de sus
trabajadores, sus clientes , proveedores, sus
accionistas, y su impacto ecológico y social
en la sociedad en general, es decir a una
gestión de la empresa que respeta a todos
sus grupos de interés y supone un
planteamiento de tipo estratégico que
debe formar parte de la gestión cotidiana
de la toma de decisiones y de las

operaciones de toda la organización,
creando valor en el largo plazo y
contribuyendo significativamente a la
obtención de ventajas competitivas
duraderas. De ahí la importancia de que
tanto los órganos de gobierno como la
dirección de las empresas asuman la
perspectiva de la RSE .
Si bien la responsabil idad social
corresponde en primer lugar a las empresas
se extiende a todas las organizaciones que
aportan un valor añadido a la sociedad
,sean públicas o privadas, con ánimo o sin
ánimo de lucro”.
Hay organizaciones a las cuales les
corresponde un papel más trascendente
que a otras. Alcanzar el objetivo de un
desarrollo más sostenible concierne a todos,
tanto a las instituciones (ONGs, empresas,
administraciones públicas, medios de
comunicación, universidades), como a los
ciudadanos, inversores, consumidores.
Debe existir un compromiso de todos los
sectores para implicarse activamente en la
construcción conjunta de soluciones
prácticas a los grandes retos económicos,
medioambientales y sociales.
Se infiere igualmente que serán pilares de
este desarrollo una producción sostenible,
la inversión socialmente responsable, el
consumo sostenible, las políticas públicas,
iniciativas de la sociedad civi l  y
especialmente una educación para la
sostenibilidad de modo que las instituciones
académicas incorporen la RSE en su oferta
educativa y asuman la responsabilidad
social que les corresponde. Otras

organizaciones buscan equilibrar el logro
económico con el aporte de valor social y
ambiental de las comunidades donde se
reencuentran instaladas, por medio de
apoyos a actividades caritativas y
filantrópicas

La ética y la responsabilidad social

También se infiere el concepto de Etica
como valor social que está íntimamente
involucrado, es elemento integrante básico
y vincula a la Moral con la Responsabilidad
Social. Algunas de las principales
responsabilidades éticas de la empresa con
los trabajadores y la comunidad serán:
Servir a la sociedad con productos útiles y
en condiciones justas.
Crear riqueza de la manera más eficaz
posible.

Procurar la distribución equitativa de la
riqueza generada.
Cumplir r igurosamente las leyes,
reglamentos, normas y costumbres,
respetando los legítimos contratos y
compromisos adquiridos.
Estimular siempre la continuidad de la
empresa, procurando un crecimiento
razonable.
Respetar el medioambiente evitando en lo
posible cualquier tipo de contaminación,
minimizando la generación de residuos en
todas sus formas, y racionalizando el uso de
los recursos naturales y energéticos
Respetar los derechos humanos planteando
e implantando condiciones de trabajo
dignas, que favorezcan la seguridad y salud
laboral, y el desarrollo humano y profesional
de los trabajadores.
Cualquier similitud con la responsabilidad
ética del Estado respecto de sus empleados
no será coincidencia. Quedan el análisis y
las deducciones para el lector de Opinar.
Una definición del concepto de “desarrollo
sostenible” fue intentada en 1987 por la
Comisión Mundial sobre Medio Ambiente y
Desarrollo de las  Naciones Unidas, según
el texto siguiente :”El desarrollo que satisface
nuestras necesidades presentes sin
comprometer la capacidad de las
generaciones futuras para satisfacer las
suyas” en cuyo espíritu prevalecerían el
hecho de que los recursos naturales son
limitados y talvez no alcanzarían para
todos, y la realidad comprobada de que
la actividad económica sin un criterio
adecuado para la toma de decisiones

producirá problemas medioambientales,
económicos y sociales tanto a escala local
como global. Esta trilogía de problemas se
irradia hacia todos los ámbitos en procura
de soluciones. Uno de los muchos ámbitos
es el universitario y por su afinidad con la
muy discutible temática educativa del
gobierno de turno resulta innegable.

Iniciativas de las redes universitarias

La Red de Universidades de América Latina
y el Caribe del Banco Interamericano de
Desarrollo promueve la iniciativa de
Responsabilidad Social Universitaria bajo el
rótulo “Etica , Capital Social y Desarrollo”,
inspirada en obras de grandes pensadores
contemporáneos aspirando que , en forma
unida, personas, organizaciones y
ciudadanos puedan enfrentar con éxito los
complejos problemas y retos del desarrollo,
así como superar los desafíos éticos del
actual mundo globalizado. Por su parte la
Universidad Internacional asumió como uno
mas de los compromisos de su misión
educativa y formativa la promoción del
desarrollo de capacidades y habilidades
de las personas y la ampliación de
oportunidades en su entorno social como
en el interior de su organización con el fin
de lograr un desarrollo humano sostenible
en sus comunidades y apoyar a la vez los
propósitos de los Objetivos del Milenio de
las Naciones Unidas y la iniciativa antes
referida del BID , y lo hizo desarrollando un
proyecto denominado “Desarrollo Humano
Etica y Aspiraciones” que mereció una
distinción de parte del Dr Bernardo
Klicksberg, Director de la Red del BID.
Por otro lado la Universidad Internacional
en su sede de Andalucía llevó a cabo la
primera Jornada de Responsabilidad Social
Universitaria apenas el 21 de noviembre en
la cual el Director de Economía Social del
gobierno español Gil Ramos Masjuan refirió
a la RSE como respuesta de las empresas a
sus preocupaciones  sociales y
medioambientales , especialmente en las
relaciones con sus interlocutores en general.
Lo importante fue el apoyo estatal a la
iniciativa universitaria en este campo del
Conocimiento.
Las Universidades Públicas de Andalucía,
que forman interesante red, están llevando
a cabo la primera fase de su proyecto de
Responsabilidad Social mediante una
“Memoria de Sostenibilidad “ basada en los
principios reconocidos internacionalmente
de Responsabilidad Social y en los Códigos
del Buen Gobierno, que le permitan la
consecución de la excelencia como eje
básico de la sostenibilidad del sistema
universitario. Los objetivos principales son
:promover un modelo de responsabilidad
social en las universidades andaluzas de
evaluación, control y mejora de la calidad,
ambientalizar la gestión universitaria
mediante la optimización del uso de
recursos y promoción de criterios éticos, así
como fomentar la formación superior de sus
educandos y la investigación en materia de
responsabilidad social de forma transversal
en los programas formativos. Por último , uno
de los mejores y más explícitos propósitos
que hemos encontrado trata de promover
el estudio, difusión y transferencia de
experiencias universitarias que aporten
nuevas soluciones a problemas vinculados
con la capacidad de respuesta de las
Universidades a su entorno, uno de los
temas más polémicos de las sociedades del
mundo globalizado .

Gobierno, política  y
responsabilidad social
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peor de los mismo

Cuando los partidos de gobierno eligen a sus candidatos, suele decirse que éstos
-representan más de lo mismo-, que son continuidad. De este modo se los
desacredita diciendo que son “más de los mismo”.
El caso del actual candidato oficial frenteamplista, José Mujica, representa la
situación contraria, porque en realidad su proyecto es peor de lo mismo.
Y vamos a explicar porqué.
No pretendemos en este planteamiento referirnos al pasado tenebroso de Mujica:
la sociedad uruguaya lo ha perdonado.
Entendemos que no conviene volver al pasado de modo simplista, por eso nuestra
critica apunta a sus ideas y propuestas de hoy, que son la peor faceta del Frente
Amplio y del actual Gobierno. Y esas ideas son regresivas o por lo menos
anticuadas, tal como ha quedado de relieve en el reciente Congreso del Frente
Amplio, cuando propuso un retorno al pasado con la recreación del Frigorífico
Nacional, de Subsistencias o del Servicio Pesquero Estatal (Soyp), ideas
materializadas en los años cuarenta y pico, claramente de origen batllista, pero
actualmente desacompasadas en el tiempo. El propio batllismo, su creador,
entendió después de años de funcionamiento, que no eran convenientes
mantenerlos en la órbita del Estado.
Pero más allá de las ideas, en estos tiempos Mujica debería referirse a las cosas
que hizo en el Gobierno del cual fue uno de sus principales protagonistas, quizá
un poco a modo de rendición de cuentas, porque es notorio que al frente del
ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca no pudo implementar ninguna
política activa a favor de la producción nacional.
Todo lo que el país vivió en este último tiempo es consecuencia del impulso
cimentado en el período de Gobierno anterior; por eso insistimos en que en los
últimos cuatro años hemos estado en tiempos de recibimiento de inversiones.
Precisamente es ese el entorno del complejo agroindustrial de las plantas de
celulosa, armado y concretado durante el Gobierno del Partido Colorado,
habiendo obtenido el actual Gobierno sus mayores réditos, tanto como lo ha
hecho de la Ley de Forestación, que ya tiene 20 años de vigencia y procede del
primer Gobierno colorado después de la dictadura militar, cuando precisamente
Mujica se oponía en el Parlamento a estos proyectos.
Es importante resaltar que durante la Administración de Mujica en el MGAP no
hubo ninguna medida concreta, ni en la pesca ni en ningún otro rubro. Hubo sí,
en cambio, medidas contrarias que refieren a la política de combustible que el
ex ministro del presidente Vázquez aceptó, las que son totalmente contrarias a
la producción, como su proyecto de gas oil productivo, que en realidad es un
disparate al estar el gas oil -al momento de escribir esta columna- a $ 6,62 por
litro por encima de lo que debería estar. Aplicando en estas circunstancias la
paramétrica de ANCAP, que es el precio del barril de petróleo considerando el
tipo de cambio más los impuestos internos que aplica Uruguay , hoy nos cobran
el gasoil por litro a $ 26,50, cuando en puridad debería estar a $ 19,88.
En suma, no sólo no hay gas oil productivo, que estaría –como explicaba Mujica
cuando era opositor- trasladando sus dichos al día de hoy, a 17, 16 o 15 pesos,
sino que el Gobierno de Mujica recarga al productor, al tractoristas, en $ 6,62
por litro por encima de su precio real.
Por todo esto decimos que la actuación gubernamental de Mujica, que debió
haber encaminado al país a esa especie de ideal de situación del Uruguay
productivo, no ha experimentado ninguna medida concreta. Objetivamente a
base de lo que hizo, puede decirse que de su pasaje ministerial, las medidas por
él aplicadas fueron regresivas: piense, por ejemplo el lector, en lo que fue el
“asado del pepe” (grasa y hueso).
Es por eso que insistimos en que Mujica representa un espíritu de contradicciones
y enfrentamientos que le hará mucho mal al país.
El es la “idea” de la lucha de clases. Cuando habla ataca a las personas por el
lugar en donde viven o por la forma en que se ganan la vida; eso lo hemos visto
todos.
Parafraseando a este nuevo ejemplar del frenteamplismo, hoy sabemos por lo
que dice que quienes viven en Pocitos son “belilunes” y los periodistas “son
nabos”. Todo en un juego de palabrotas que ha denigrado la convivencia
política nacional que lesiona el respeto y la tolerancia., esa misma tolerancia
que hace que los uruguayos hayan sabido perdonar su pasado subversivo y
agraviante.

En otros países donde el
compromiso social con la política
es más fuerte, en tiempos de
campaña electoral
personalidades conocidas por su
trayectoria como deportistas o
artistas, salen a la opinión pública
a defender sus ideas y hasta a sus
candidatos a los muy distintos
estamentos políticos que se
levantan en la organización del
Estado y de los Gobiernos.
Es usual que en la publicidad
política del l lamado “primer
mundo”  luzca la impronta
decidida y atractiva del cantautor
de moda, o la presencia
impresionante del mediocampista

de uno de los equipos de fútbol
más destacados de la temporada.
Recuérdese las campañas
presidenciales españolas o la
propia de los Estados Unidos: en
los medios hablaba la “gente
como uno”  y también los
“referentes mediáticos” más
importantes.
En Uruguay, sin embargo, donde
la macro política –esa que se
discute a sabiendas de casi todo
en el ámbito familiar o en el
trabajo- casi no admite que “los
otros”, “los demás”, los del equipo
de fútbol o la modelo de turno, se
presenten ante el “mundillo” de la
opinión pública para dar sus
perecer sobre propuestas y
candidatos, o para deslizar alguna
crítica respecto de la acción del
Gobierno.
Quisiera escuchar en la radio o ver
en la pantalla de la televisión
uruguaya a alguno de esos
“referentes mediáticos” más
importantes, decir algo sobre lo
que este Gobierno ha hecho por
el arte, la cultura o por el
mismísimo artista, sea cual sea su
disciplina, la plástica o el
escenario, sobre que no pueden
jubilarse de su trabajo por no estar

debidamente reconocidos como
los trabajadores que son.
Por estos días Hugo de León, ex
futbolista referente del Club
Nacional de Fútbol y de la
Selección Nacional, símbolo del
“caudillo” adentro y afuera de la
cancha, ha salido a la opinión
pública para anunciar que saldrá
barrio a barrio, y pueblo a pueblo,
a pedirle a los colorados que
prestaron su voto su regreso al
Partido Colorado.
No es menor la actitud de Hugo
de León, cuando no pide nada a
cambio, cuando sólo sale a decir
lo que siente, cuando lo que
defiende son ideas y filosofías
políticas y de vida. Y sobre todo
cuando sin esperar nada a

cambio, reclama para su partido
batllista en retorno a un estilo de
vida que ofreció durante décadas
certezas y derechos.
Lo de Hugo de León es
verdaderamente para resaltar,
para que quede grabado en el
sentimiento de todos los que de un
modo u otro defendimos siempre
el ideario batllista como filosofía
partidaria.
Y tiene razón “El Hugo”: tenemos
que pedirle con humildad y a
riesgo de todo que los que
prestaron su voto vuelvan a su
hogar, que es el Partido Colorado,
porque en él encontrarán certezas
políticas y sabrán, en el contexto
que sea, en las elecciones internas
y en las parlamentarias y hasta en
las presidenciales, que su voto es
útil y se transformará en el voto
que decide, porque el Partido
ofrecerá en octubre la opción del
freno al actual gobierno del Frente
Amplio.
Los colorados deben votar a los
colorados, lo del ballotage que es
otra cosa, se verá después.
Al decir del ex presidente Julio Mª
Sanguinetti, “en octubre votamos
al Partido y en el ballotage
votamos por la patria”.

La importancia
de los referentes sociales

La perspectiva política de la actitud de Hugo de León


